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XXI Областная партийная нонференция
Вчера в Томске, в Доме политического просвещения начала работу 

XXI областная партийная конферен1Ция.
Присутствуют на конференции 603 делегата, из 604 избранных. В ее 

работе участвуют рУ^ководители областных организаций и ведомств, пар
тийные, профсоюзные, комсомольские работники, журналисты местных и 
центральных газет, радио и телевидения. В работе конференции участвует 
В. С. Тимашов — инструктор Отдела партийного строительства и кадро
вой работы ЦК КПСС,"

Избраны рабочие органы конференции: презвдцутм, секретариат, ман
датная комиссия.

Утверждена повестка йкя:
1. Отчет областного комитета KfiCC.
2. Отчет ревквионной комиссии областной партийной организации.
3. Выборы областного комитета КПСС.
4. Выборы ревизионной комиссии областной партийной организации.
Делегаты утвердили регламент работы конференции.
С докладом «Отчет областного комитета КПСС» выступил первый 

секретарь обкома КПСС В. И. Зоркальцев.
С отчетным докладом ревизионной комиссии выступил ее председа

тель ректор педагогического института М. Г. Николаев.
Делегаты конференции избрали комиссии по рассмотрению кандидатур 

в состав руководящих органов областной партийной организации и для 
рассмотрения проекта постансвления XXI областной партийной конферен
ции по отчету о^ом а КПСС.

Затем делегаты приступили к обсуждению докладов. В нем приняли 
участие: Л. Н. Влесков — первый секретарь Стрежевокого ГК КПСС, 
А. С. Андросов — первый секретарь Томского райкома КПСС, Н, М. Бе
лоусов,— председатель Кожевниковокого райисполкома, А. В. Китюх—глав

ный зоотехник совхоза «Советский» Шегарского района, В. М. Кетов — 
первый секретарь Томского горкома КПСС, 3. Г. Копра — слесарь мано- 
метрс1Вого завода, Г. П. Хаидорин — генеральный директор объединения 
«Н^техимичеокий комбинат», В. Е. Панин — а1кадемик, директор Инсти
тута физики прочности и материаловедения Томского филиала СО АН 
СССР.

Делегаты конференции заслушали и утвердили доклад мандатной ко
миссии. 1

После перерыва продолжалось обсуждение отчетны^'докладов. Высту
пили: А. Д. Колтыков — первый секретарь Асиновокого горкома КПСС, 
П.В. Федоров — водитель лесовоза Катайгинокого леспромхоза, Г. С. Жу
ков — первый секретарь Колпашевокого горкогяа КПСС, Р. Ф. Мут — 
мастер-кондитер Томакого хлебакомбината, П. Г. Пронягин — начальник 
ушравления «Химстрой», Герой Социалистичеокого Труда, С. Д. Кузнецов
— первый секретарь обкома ВЛКСМ, В. И. Водопьянов — регулировщик 
мапгвнсстроительного завода, председатель совета трудового коллектива,
Э. В. Бурмакин — писатель, заведующий межвузовской кафедрой эти1ки и 
эстетики, В. А. Бильдин — директор электротехнического завода. Н. С. 
Сперанская — председатель облсовпрофа, В. А. Говязов — каменщик 
ремонтно - строительного учгютка № 16 объединения '«Оибгражданстрой» 
Молчановского района, А. А. Чеперегин — директор Асинсвокого лесо
промышленного ко1мбината, Б. А. Мальцев — начальник объединения 
«Томскстрой», Н. Г. Нестеренко — редактор газеты «Красное знамя», 
В. Ф. Купрессов — первый секретарь Банчарского райкома КПСС, В. 3. 
Ямпольский — директор кибернетического центра, Н. А. Торчкова — за
ведующая отделом магазина № 14 Томского торпромторга, Г. Н. Шестаков
— генеральный директор объединения «Томакнефтегазгеология».

Сегодня конференция прюдолжает работу.

На основании статей 21 и 
24 Закона СССР «О выбо
рах народных депутатов 
СССР» Президиум Верхов
ного Совета РСФСР поста
новляет:

образовать окружную из
бирательную комиссию Но
восибирского национально- 
территориального / избира
тельного округа № 2 1  
РСФСР по выборам народ
ного депутата СССР в сле
дующем составе:

Бастылев Дмитрий Юрь
евич, водитель автомобиля 
совхоза «Чикский» Коченев- 
ского района — от бюро Ко- 
ченевского райкома ВЛКСМ 
Новосибирской области.

Богатырев Александр 
Иванович, слесарь-ремонт
ник — от совета трудового 
коллектива Новосибирского 
авиационного завода имени 
В. П. Чкалова. ■

Валиулина Земфира Мар- 
витовна, учительница — от 
трудового коллектива Черно- 
реченской средней школы 
Томского района Томской 
области.

Григоренко Галина Ива
новна, учительница — от 
трудового коллектива Ок
тябрьской средней школы 
№ 38 Мошковского района 
Новосибирской области.

Гольдберг Евгений Дани
лович, директор научно- 
исследовательского институ
та фармакологии Томского 
научного центра Академии 
медицинских наук СССР —

от президиума правления 
Томской областной органи
зации общества «Знание» 
РСФСР.

Королев Борис Констан- 
ТИНОВ.ИЧ, председатель кол
хоза — от трудового кол
лектива колхоза «Путь к 
коммунизму» Колыванского 
района Новосибирской об
ласти.

Косенок Лариса Леони
довна. главный экономист — 
от совета трудового коллек
тива совхоза «>Кировец» 
агропромышленного комите
та Новосибирской области, 
город Новосибирск.

Меркулов Владимир Ге
оргиевич, заместитель за
ведующего отделом органи
зационно - партийной и кад
ровой работы Новосибирско
го обкома КПСС — от бюро 
Новосибирского обкома 
КПСС. г

Минаков Анатолий Ни
колаевич, бригадир механи
зированной бригады от 
совета трудового коллекти
ва совхоза «Комсомолец» 
Асиновского района Том
ской области.

Орлова Наталья Борисов
на, бортпроводница Колпа- 
шевского объединенного 
авиаотряда — от президиу
ма Томского областного со
вета женщин.

Проценко Светлана Ва
лентиновна, вязальщица 
цроизводсхвенного трико
тажного объединения «Си

бирь» — от бюро Централь
ного райкома ВЛКСМ го- 
.рода Новосибирска.

Сергеева Светлана Серге
евна, артистка драматиче
ского театра «Красный фа
кел»—от президиума Ново
сибирского горкома профес
сионального союза работни
ков культуры.

Степанов Борис Ивано
вич, слесарь-инструменталь
щик производственного объ
единения «Сибэлекгромо- 
тор» — от президиума Том
ского обкома профессио
нального союза работников 
электростанций и электро
технической промышленно
сти.

Шмерко Надежда Пет
ровна, , крановщица — от 
совета трудового коллекти
ва завода металлоконструк
ций научно-про1изв|одст1вен- 
ного объединения «Энерго- 
отройпром», город Новоси
бирск.

Шумный Владимир Кон
стантинович, директор ин
ститута — от т,рудового 
коллектива Института цито
логии и генетики Сибирско
го отделения Академии наук 
СССР, город Новосибирск.

Председатель Президиума 
Верховного Совета РСФСР 

В. ВОРОТНИКОВ
Секретарь Президиума 
Верховного Совета РСФСР 

С. ЧИСТОПЛЯСОВ
Москва, 16 декабря 1988 

года.

Отчет областного нотитета КПСС
XXI  областной партийной конф еренции

Областной комитет пар
тии отчитывается о своей 
работе за период, который 
охватывает без малого три 
года. Для жизии партии и 
страны, для коммунистов, 
всех трудящихся нашей об
ласти это были в полном 
смысле слова поворотные 
годы, когда началась и 
стала развиваться вглубь и 
вширь революционная пере
стройка.

XXVII съезд, XIX пар
тийная конференция, Пле- 
н>’мы ЦК КПСС, начиная от 
апрельского 1985 года до 
недавно состоявшегося но- 
яфьскогО, вооружили пар
тию и народ новым полити- 
ческим^ мышлением, про
граммой движения к каче
ственно Цоваму состоянию 
общества, к новому облику 
социализма, к прочному 
безъядерному миру и циви
лизованным международным 

^  отношениям.
Свою главную задачу в 

отчетный период обком пар
тии видел в том, чтобы 
прочно соединить идеи пере
стройки с делами каждой 
партийной организации, каж
дого трудового коллектива и 
на этой основе добиться ре
ального ускорения в эконо
мическом и- социальном раз
витии области.

В эти годы мы постигали 
теорию и идеологию пере
стройки, искали новые фор
мы работы, преодолевали 
остаточный подход к соци
альной сфере, учились жить 
в условиях демократии и

гласности, работали над об
новлением производитель
ных сил, ускорением науч
но-технического прогресса, 
освоением нового хозяйст
венного механизма, преоб- 
равованием экойомичеоких 
отношений. Сейчас мы 
вплотную подошли .к  пере
стройке политической систе
мы.

Все эти преобразования, 
как вы хорошо себе пред
ставляете, давались и дают
ся непросто, они требовали 
и требуют от членов област
ного комитета партии, всех 
наших кадров огромного на
пряжения сил, переоценки, 
причем нерюдко мучитель
ной, прежнего опыта и преж
них подходов. Случались у 
нас ошибки, ■ бывали переко
сы, у части коммунистов 
временами наблюдалась рас
терянность перед лицом но
вой ситуации. I

Обкому партии, его бюро, 
секретариату не удалось по
всеместно преодолеть меха
низм торможения, создать 
единый фронт перестройки и 
ускорения. Н а. ряд проблем 
и острых вопросов пока не 
найдено нужных ответов. 
Но в целом мы продвину
лись вперед, прошли ответ
ственную политическую шко
лу, во многом изменили ок
ружающие нас обстоятель
ства, да и сами, согласи
тесь, стали другими. Пере
стройка набирает ход, при
обретает размах и глубину, 
создаются 1пред(посыйки ее 
необратимого характера.

СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ 
п а р т и й н о й  р а б о т ы .

ДЕМОКРАТИЗАЦИЯ РАБОТЫ 
ПАРТИЙНЫХ КОМИТЕТОВ

Обком партии занял ре
шительную позицию обнов
ления. стремился помочь 
определиться в этом пар
тийным ко.мйтетам и руко
водящим кадрам, вел вместе 
с ними работу как в направ
лении закрепления положи
тельного опыта прошлых лет. 
Иопольвовация имеющегося 
потенциала для динамично- 

1 го развития экономики и со
циальной сферы, преодоле
ния застойных явлений, так 
и утверждения всего ново
го посредством повышения 
инициативы и ответственно
сти коммунистов, руководя
щих работников всех уров
ней за практическое вопло
щение идей и замыслов пе-. 
рестройки.

Этому способствовала про
грамма кадровой политики, 
выработанная январским 
(1987 г.) Пленумом ЦК 
КПСС, который поставил 
успех перестройки в зависи
мость от творчеокого и це
леустремленного проведения 
кадрами линии партии. Во 
весь рост встала задача осу
ществления непреходящего 
ленинокого требования под
бирать кадры «по новым

.иеркам, по соответствию но
вым задачам».

Мы понимали, ' что пере
мены в сознании и действи
ях кадров даются нелегко. 
Вступив в перестройку, об
ком партии, его бюро не за
дались целью «перетряхнуть» 
кадры, а сосредоточили вни
мание на том, чтобы терпе
ливо и настойчиво помогать 
им не затеряться в мелочах, 
взять рубежи повьпые, дела 
покрупнее, полнее использо
вать возможности перестрой
ки для решения и неотлож
ных, и перспективных соци
альных и экономических во
просов, проявляли терпи
мость к временным неуда
чам руководителей.

Был взят курю на под
держку людей инициатив
ных, думающих, энергач- 
ных, способных смело пойти 
на разрушение стереотипов, 
достичь продвижения, успе
ха. Такие люди нашлись. 
По-новому раскрылись спо
собности первых секретарей 
городоких и районных коми
тетов партии, членов обла
стного комитета тт. Масалы- 
кина А. П„ Андросова А. С.,

Жукова Г. С., Купрессова 
В. Ф., Колтыкова А. Д., 
Певнева В. И„ Красова
В. А., Влескова Л. Н., вто
рых секретарей товарищей 
Жукова А. П., Пузикова
A. В., Черняйкина А. В.,
Егорова Н. Н„ председате
лей исполкбмов тт. Ковриги
на Б. А., Никоненко Ю. М., 
Шебельгута Т. Ф., Белоусо
ва Н. М„ Грачева Н. Г., це
лого ряда хозяйственных ру
ководителей, хорошо про
явивших себя в условиях 
радикальной экономической 
реформы, в их числе тт.
Мальцев Б. А., Пронягин
П. Г., Голубев П. В., Порт
нов В. Е„ Кошель П. П., 
руководители научно - педа
гогических учреждений тт. 
Рогов Г. М„ Зуев В. Е„ 
Карпов Р. С„ Ямпольский
B. 3., Версткина Е. Г., Ми
хайличенко Н. В. Активную 
позицию заняли вновь ш- 
бранные первые секретари 
райкомов партии тт. Кресс 
В. М., Козловская О. В., Ле
бедев Л. Н., Вадиков Ф.-И. 
При оценке работников об
ком исходил из их конкрет
ных действий, осязаемых ре- 
1зультатоВ|, создавал атмос
феру творчества, самостоя
тельности, уходил от мелоч
ной опеки и администриро
вания.

Испытание перестройкой 
держат сейчас все кадры — 
партийные, советские, хо
зяйственные, идеологические. 
Но выдерживают ее по-раз
ному. На прошедших район
ных партконференциях ком
мунисты отказали в доверии 
бывшим вторым секретарям 
Зырянского райкома т. Сол
нышко, Молчановского — 
т. Дударькову, Октябрьско
го _— т. Вычужанину. Не 
избраны даренторами Ку- 
зовлевского комбината т. Ми
хайлов, совхоза «Красное 
знамя» — т. Редкачев, сек
ретарем Васюганского объе
диненного парткома — т. Се
реда. Наличие немалого чис
ла .не вписавшихся в пере
стройку руководящих работ
ников объясняется слабостью 
реализации демократических 
начал в подборе кадров. 
Этим проблемам были посвя
щены IX пленум, а также 
бюро обкома КПСС по опы
ту Молчановского райкома.

Расширение выборности 
хозяйственных руководите
лей, как правило, из не
скольких кандидатур «а 
конкурсной основе под
няло активность трудо
вых коллективов, раздви
нуло возможности их не
посредственного участия в 
решении кадровых вопросов. 
В отчетный период избрано 
более двух тысяч руководи
телей различных рангов, в 
тем числе партийных и со- 
ветс.ких работников. Так, из 
двух канди|ддтур избраны 
первый секретарь Первомай
ского, вторые секретари Ок
тябрьского, Чаинского, Пер
вомайского райкомов, секре
тари Томакого горкома, Кри- 
вошецнокого, ВерхнекетсКо- 
го, Кожевниковокого, Карга- 
сокского и Октябрьского рай
комов партии, председатели

Томского горисполкома, Мол- 
чанаЕ1гкого и Первомайско
го райисполкомов.

Не обошлось без изъянов 
и ошибок. Иногда во главе 
трудовых коллективов изби
рались люди в угоду груп
повым интересам и амбици
ям, подчас низкой квалифи
кации. Часть работников по- 
прежнему остается в плену 
консервативных взглядов и 
не готова, как того требует 
время, действовать в усло
виях демократии и гласно
сти.
; Нельзя поступаться пар
тийными принципами в ра
боте с кадрами, отдавать 
это важное дело на откуп 
стихии. Уместно напомнить 
ленинскую мысль о том, 
что, если у партии отнять 
право расставлять кадры, не 
будет никакого политическо
го руководства.

Обком КПСС, с учетом 
требований ' XIX партконфе
ренции, предпринимает прак
тические шаги по разграни
чению функций партийных, 
советских), хсязяйственных 
органов. Исключено приня
тие совместных постановле
ний партийных комитетов и 
исполнительно, - распоряди
тельных органов Советов. 
Преодолеваются паралле- 
лиз.м и дублирование в ра
боте. Оказывается помощь в 
укреплении Советов кадра- 
.ми, в организации работы по 
руководству местными дела
ми.

Предстоящее принятие За
кона о местном самоуправ
лении и местном хозяйстве 
позволит повысить реальную 
власть, а с ней и ответст
венность Советов, расширит 
материальные и финансовые 
возможности для гармонич
ного социально - экономиче
ского развития территорий.

Подобный опыт у  нас 
е(сть. Томский горисполком 
активно использует право 
привлекать часть средств 
предприятий и объединений 
для пополнения финансовых 
ресурсов, Каргасококий рай
исполком создал новые уп
равленческие структуры. 
Следует оказать партийную 
поддержку исполнительным 
комитетам ib ускорении этих 
процессов.

На первом после конфе
ренции пленуме будет реор
ганизован аппарат обкома 
партии. Он сокращается на 
30 процентов. Часть высво
бождающихся (работников 
напр^ляется на укрепление 
хозяйственной и советской 
работы. Упраздняются от
раслевые отделы, вводятся 
флжности ответорганизато- 
ров и инспекторов. Это по- 
зво;шт аппарату стать дей- 
стЕ^ггельно активной силой 
перестройки, инструментом, 
с помощью которого выбор
ные органы призваны осу
ществлять своя функции.

Активным ' .катализатором 
нашей жизни явились отче
ты партийных комитетов по 
рукс1Водству перестройкой, 
отчетно - выборная кампа

ния текущего года. Они кру
то повернули устремления 
людей в русло практических 
действий по воплощению но
ваторских идей Всесоюзной 
партийной конфереиции.

В первичных парторгани
зациях, которые определяют 
сегодня судьбу перестройки, 
все больше утверждаются 
политические методы руко
водства. Это важная приме
та врюмеяи. Растет актив
ность коммунистов. В об
суждении отчетных докла- 
,дов приняли участие более 
34 тысяч коммунистов — 
55 процентов от численно
сти всей областной партий
ной организации.

Другая особенность отче
тов и выборюв — взыска
тельное обсуждение проб
лем, повышение требова
тельности. Неу,довл€твари- 
тельной признана ра^та  
199 секретарей парторгани
заций и партгрупоргов — 
втрое больше, чем три года 
!на;зад.

Третья особенность — на 
широкой де.мскратической 
оонаве сформированы выбор
ные органы, свыше 50 про
центов секретарей и 40 про
центов партгрупоргов из
браны из двух и более кан
дидатур. Собрания позволи
ли коммунистам почувство
вать СВ0 .Ю значимость, они 
вылились в активный поиск 
новых подходов по всем на- 
'Правлениям перестройки.

Важно, чтобы обком, гор
комы, райкомы партии под
держали и развили этот на
строй, помогли первичным 
парторганизациям возглавить 
перестройку в каждом тру
довом и учебном коллективе. 
Тем более что неотработан- 
ность взаимоотношений «по 
вертикали» (обком — гор
ком — райком — парторга
низация), подмена советских 
и хозяйственных органов в 
ущерб организационно-пар
тийной и идеологичеокой ра
боте остаются общим недо
статком М1Н0 ГИХ партийных 
ко.митетов, а следовательно, 
исповедованием старых ме
тодов руководства и управ
ления. Практически выпали 
из поля деятельности бюро 
и секретариата обкома пар
тии малочисленные партий
ные организации, осо<^нно в 
коллективах аппарата управ
ления областных ведомств. 
В этом мы видим упущения 
и недоработку обкома, его 
бюро и отделов, в частности 
отдела организационно-пар
тийной работы (т. Вологдин 
Е. А.).

Мы имеем основание до
ложить делегатам о том, что 
в отчетный период совер
шенствовалась работа бюро 
и секретариата обкома. 
Вдвое сократилось число 
заседаний и принимаемых 
постановлений. Многие воп
росы стали оперативно ре
шаться без принятия офи
циальных документов. Это 
позволишо высвободить вре
мя для работы секретарей,, 
членов бюро, работников ап
парата обкома в первичных 
парторгавизациях и трудо
вых коллективах.

Менялась практика прове
дения пленумов. В послед
нее в.ремя пленарному засе
данию, как правило, пред
шествует день практическо
го ознакомления членов, об
кома с лучшим опытом в 
партийных организациях по 
рассматриваемой проблеме. 
Работающие в них члены 
обкома КПСС держат в хо
де таких встреч отчет об их 
личном участии в реализа
ции постановлений предыду
щих пленумов.

Обком стремился помочь 
райкомам, горкомам партии 
в совершенствовании стиля 
и методов работы, исполь
зовав в этих целях обсужде
ние на пленумах областного 
комитета КПСС отчетов Кол- 
пашевского и Асиновского 
горкомов, Томского и Ше
гарского райкомов по ключе
вым направлениям пере
стройки. Принимались меры 
по ссвершенствованию струк
туры партийных организа
ций, повышению роли обще
ственных формирований. В 
третьем нёфтяном районе 
создан Кедровский горком 
партии. Постоянно в поле 
зрения обкома партии была 
работа профсоюзов и комсо
мола.

Под ксятрояем профсоюз
ных комитетов области осу
ществляется ряд социальных 
программ,, активизировал в 
этом плане деятельность 
комсомол, весомее становит
ся .вклад Советов.

Набирают силу со)Веты 
трудовых коллективов. Че
рез них проводится линия на 
расширение демократии в 
сфере произво|Дства, осуще
ствление принципа самоуп- 
ра.вления. Анализ работы 
СТК показьюает, что в боль
шинстве своем — это авто
ритетные органы, к ним тя
нутся люди,

В то же время некоторые 
из них опраничивают свои 
действия лишь контроль
ными функциями, по мно
гим вопросам дублируют 
профсоюзы. Долг партий
ных комитетов — по
мочь советам трудовых 
КО.ЛЛ6 КТИВ01В в их становле
нии. Следует поддержать 
Чредложенне председателей 
СТК об оргаиизации учебы, 
обмена опытом.

Ответственность за стиль 
работы обкома партии, бю- 
ipo, се|кретарей, проведение 
кадровой политики, дейст
венность партийного влияния 
на советские органы, обще
ственные организации возло
жены прежде всего на меня, 
как первого секретаря обко
ма. Здесь немало нерешен
ных вопросов. В этом я ви
жу и свои недоработки. Мне 
необходимо решительнее по
вышать уровень политиче
ского руководства партийны
ми комитетами в ходе пере
стройки.

Политическая работа об
ластного комитета партии по 
повышению социальной ак
тивности общественных фор
мирований, всех трудящихся 
нашла свое отражение в 
результатах экономического 
и социального развития об
ласти.

ПАРТИЙНОЕ РУКОВОДСТВО 
ПЕРЕВОДОМ ПРЕДПРИЯТИЙ 

НА САМОУПРАВЛЕНИЕ, 
САМОФИНАНСИРОВАНИЕ 
И САМООКУПАЕМОСТЬ. 

РАДИКАЛЬНАЯ ЭКОНОМИЧЕСКАЯ 
РЕФОРМА

Текущая пятилетка нача
лась в сложной ситуации. 
Видимо, следует вспомнить 
те проблемы, на которые 
указывала XX областная 
партконференция. Допус'.ги- 
ли отставание нефтяники. 
Непрерывные аварии лихо
радили химическую .цромыш- 
леняость. Перебои в Матери
ально - техническом снабже
нии, введение госприемки 
продукции сказались на тем
пах роста производства 
предприятий машинострое
ния. Появился дефицит теп
ловых мощностей, обостри
лись в овязи с освоением но
вых нефтяных районов тран
спортные шробдемьг. Прак
тически не росли объемы 
строительства жилья и объ
ектов социально - бытового 
назначения.

И главное, пожалуй, не
обходимы были новые под
ходы к развитию сельского 
хсзя.йства и пищевой про
мышленности с тем, что|бы 
несколько ослабить напря
жение в снабжении населе
ния продовольствием.

, Отчетный период совпал 
и с началом осуществления 
^задинальной экономической 
реформы. Обсуждение на 
пленумах обкома, горкомов 
и райкомов партии, в пар
тийных организациях, эко
номическая учеба, единые 
политдни, встречи за «круг
лым столом», различные се
минары, выступления в пе
чати—все это было направ
лено на то, чтобы помочь 
каждому руководителю и 
рабочему овладеть новым 
механизмом хозяйствования.

В текущем году на пред
приятиях, работающих в но
вых условиях хозяйствова
ния, производится свыше 80 
прюцентов промышленных 
изделий, полностью — сель
скохозяйственная продукция 
и бытовые услуги, 89 Про
центов строительно - мон
тажных работ и 95 — това- 
варюоборота. Объединения 
«Тоьмскстрой», «Томскнеф- 
тегазгеология» полностью пе
решли на вторую модель 
хозрасчета.

Наметилось некоторое 
улучшение финансового со
стояния предприятий. Зна
чительно перевыполнен план 
по прибыли. Это позволило, 
к примеру, в машинострое
нии за счет самофинансиро
вания обеспечить свыше 90 
npo.ptaHTOB средств, расходу
емых на производственное и 
социальное развитие.

Однако первый этап рабо
ты в условиях нового хо
зяйственного механизма и 
действия Закона о государ
ственном (предприятии обо
стрил и недостатки, и мно
гие проблемы. Не везде пар
тийные организации постави

ли заслон расточительности 
и иждивенческой психоло
гии. Не все уяснили, что 
Средства для социального 
развития, да и заработную 
плату, надо зарабатывать.

Обком партии не сумел 
добиться выполнения дото- 
ворных поставси. Каждое 
третье предприятие в про
мышленности, седьмое — в 
строительстве не выполни
ло план по прибыли. Обра
тите внимание: почти каж
дый пятнадцатый рубль при
были теряется в виде штраф
ных санкций. Только за два 
года пятилетки потери в на
родном хозяйстве состави
ли около 250 млн. рублей. 
Здесь и прогулы, и брак, и 
падеж окота, и хищения, и 
порча материальных ценно
стей, и непроизводительные 
расходы. 250 миллионов! 
Для сравнения: на жилищ
ное строительство в этом 
году мы имеем 2 2 0  млн. 
рублей!

Поч1режнему практически 
во всех отраслях темпы ро
ста фондоотдачи отстают от 
темпов роста фондовоору
женности. Низок коэффици
ент использования оборудо
вания в машиностроении. 
Отделы обкома, их заведу
ющие, члены обкома партии 
тт. Козловская, Мангазеев, 
Ильин, Свиридов не доби
лись выполнения намечен
ных мер по аттестации ра
бочих мест и переводу пред
приятий на двухсменную ра
боту, усиления режима эко- 
»смии.

Как показало недавнее 
рассмотрение в бюро обкома 
партии, в нефтяной промыш
ленности (т. Гарипов) не 
улучшается работа по ис
пользованию ' скважин, рас
тет аварийность, уменьша
ется проходка на буровую 
бригаду, геологи (т. Шеста
ков) бурят большое количе
ство так называемых «пу
стых скважин». А в итоге 
снижаются’ фондоотдача, 
рентабельность, растут за
траты.

В лесной промышленно
сти (т. Шутов) выработка 
продукции с каждого кубо
метра заготовленной древе
сины^ практически «заморо
жена».

Нельзя не оказать еще об 
одной настораживающей 
тенденции. В последнее вре
мя, особенно с внедрением 
второй модели хозрасчета, 
на некоторых предприятиях 
заметно возрастает заработ
ная плата, причем темпы ее 
роста значительно превыша
ют темпы роста произво
дительности труда. В объ
единении «Томскстрой», на-

(Продолзкенне на 2 -й стр.)

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



/ ! Ш .К » * А С Н 0 Е

КРАСНОЕ
^ З Н А М Я .17  ДЕКАБРЯ 198S ГОДА ф  № 290 (20510) ф  СТР. 2

Отчет областного комитета КПСС
(Продолжение.

Начало на 1-й стр.)
пример — вдвое. При этом, 
как правило, не перераспре
деляются средства в фонд 
соцкультбыта. . Поя)вляется 
еще одно «само» — «само- 
проедание*. И, как видно, 
на это не сказывают воз
действие, мирятся с подоб- 
нь;.м положением отдел стро
ительства об1кома КПСС 
(т. Лукоянов Н. С.), Том
ский горком и (Зоветокий 
райком партии (тт. Жуков 
А. П., Лебедев Л. Н.), чле
ны обкома тт. Мальцев Б. А., 
Малик А. И.

Новый хозяйственный ме
ханизм не -может функцио
нировать без хозяйственно
го расчета. Там, где хоз
расчет, там и темпы, и при
быль,' и материальные сти
мулы, В этом .стержень эко
номической реформы, поэто
му обко(м партии нацеливал 
партийные комитеты, обще
ственные организации на 
всемерное развитие хозрас
четных и подрядных отно
шений.

Кое-где начал складывать
ся положительный опыт. Но 
в целом, надо признать, эф
фективность работы обкома 
в этом плане оказалась низ
кой. Медленно осваивается 
вторая модель хозрасчета, 
лишь каждая четвертая 
бригада применяет хозрас
четные начала и каждая де
вятая работает на коллек
тивном подряде. Мало та
ких бригад в машинострое
нии, нефтяно.й промышлен
ности, энергетике, пищевых 
отраслях. А ведь во главе 
этих отраслей стоят члены 
областного комитета партии. 
Не смогли эффективно ре
шить основополагающие воп
росы экономической рефор
мы и секретари обкома пар
тии тт. Зарембо А. С., Ко
зырев М. С., Поморов А. А.

В процессе осуществления 
экономической реформы воз
растает роль территориаль
ного управления экономи
кой, более полного исполь
зования местных во.зможно- 
стей для развития произво
дительных сил. Для нас — 
это, прежде всего, научный 
П'0'тен|Циал.

По инициативе обкома 
КПСС был разработан меха
низм интеграции науки и 
производства. Создан совет 
по ускорению научно-техни
ческого прогресса при обко- 
.че КПСС. Ра.зработанаком
плексная программа «Уско- 
рение-90», пре,дставляющая

собой совокупность целевых 
программ по магистральным 
направлениям научно - тех
нического прогресса.

Наметился заметный по
ворот томской науки к проб
лемам региона. Объем науч- 
но-И|Сследовательских работ 
в инте.ресах области возрос 
в два раза. С помощью уче
ных удалось проанализиро
вать срстояние ведущих 
отраслей народного хозяйст
ва области, определить ру
бежи развития и наметить 
меры по их достижению.

Используя накопленный 
опыт, следовало бы уже сей
час, не откладывая, присту
пить к разработке аналогич
ной программы на 13-ю пя- 
тйлетку, ориентируя ее на 
внедрение территориального 
хозрасчета и решение проб
лем дальнейшего повыше
ния жизненного уровня на
селения.

Как известно, в стране 
будет принят Закон о само
стоятельности территорий. 
К это,му надо серьезно, гото
виться. Рациональное раз- 
смещение проивводйтельных 
сил. выбор приоритетов в 
иивестиционной политике, 
экологические проблемы, ре
шение социальных вопросов 
— все это требует квалифи
цированного анализа и про
гнозирования. И здесь, в 
первую очер(ед^, должны 
найти свое место и комиссия 
по социально - экономиче- 
сксщу развитию, и соответ
ствующий отдел областного 
комитета партии.

Оценивая отчетный пери
од, необходимо сказать сле- 
.дующее. (Эбъем промышлен
ного производства возрос на 
ЙО, ■спроительяо-,монтажны1х 
работ — на 37, производст- 
iBo продукции сельского хо
зяйства — на 18 процен
тов. Сверх Плана реализова
но около 300 тысяч тонн 
нефти, В1ведены в экш.луа- 
тацию 9 новых месторожде
ний, сотни кило,метров до
рог, нефтепроводов, линий 
электропередачи и связи. 
Построены такие важные на
роднохозяйственные объек
ты, КЭ1К аэропорты) в Стре- 
жевом и Кедровом, завод по 
выпуску малотоннажных су
дов в поселке Самусь, мост 
через реку Обь, первая оче
редь ТЭЦ-3, два котла на 
ГРЭС-П, завод по произво'Д- 
ству карбамидных смол на 
ТНХК. Подчеркну при этом, 
что в первоочередном по
рядке решались вопросы 
жизнеобеспечения людей.

мало нареканий. Заводская 
столовая зачастую только на 
словах цех № 1. Может 
быть, вместо того, чтобы кри
тиковать ббщепит за нехват
ку мясопродуктов, дорого
визну блюд, совету тру
дового коллектива надо при
нять решение о направлении 
средств из фонда соцкульт
быта на удешевление пита
ния, закупку продуктов? Не 
закупают мясо для своих 
столовых заводы резиновой 
обуви, радиотехнический, 
электрамеханический, элект- 
ротехничеокий, объединение 
«Сибэлектросвет».

Промышленные предприя
тия могли бы внести более 
существенный вклад в раз
витие а«*рО)лромышленногю 
комплекса области. Как из
вестно, на эти цели разре
шено передавать до 15 про
центов капитальных вложе
ний, в том числе и собствен
ных средств, выделяемых на 
промышленное строительст
во. Томский нефтехимиче- 
ский комбинат на будущий 
год внес 7 'миллионов руб
лей, «Томскнефть» — 4 
миллиона, «Томскэнерго» — 
5 миллионов, а (Всего — 
около 2 0  миллионов руб
лей. Этому примеру, как и 
В строительстве жилья, дол
жны быть последователи.

Фонды аконо1Мнческого 
ртимулирования позволили 
израсходовать на улучшение 
условий труда и охрану ок
ружающей среды более 60 
миллионов рублей. Свьше 
31 тысячи работающих, в 
ТО.М числе 11,7 тысячи жен
щин, освобождены от тяже
лого физического труда.

Но разве все у нас воп- 
(росы решены? Ведь еще де
сятки тысяч рабочих тру
дятся в условиях, не соот
ветствующих са(нитарным 
нормам. Не хватает быто
вых помещений, здравпунк
тов, комплексных приемных 
пунктов, столов заказов и 
MiHororo того, что облегчает 
труд и, что в .неменьшей 
степени важно, улучшает 
настроение людей, меняет 
морально - психологич.еский 
климат.

Обкому партии не удалось 
изменить пассивное ' отно
шение М(Ногих хозяйствен
ных руководителей, профсо
юзных коМ(Итетов к решению

этих вопросов. В основном 
все, что было сделано за 
последнее время по созда
нию материальной базы 
здравоохранения, строитель
ству школьных зданий, объ
ектов культуры в областном 
центре, финансировалось из 
средств .местных Советов. 
Мкогие предприятия союз
ного значения, среди кото
рых заводы резиновой обу
ви. электротехнический, ра
диотехнический, объединения 
«Сибэлектрамотор», «Кон
кур», «(Сибэлектросвет», не 
имеют даже Домов культу
ры, что редко встретишь в 
совхозе или леспромхозе.

Такое отношение к разви
тию социальной сферы не 
может быть терпимым. 
Здесь, наверное, еще сра
батывают старые подходы 

' к .решению социальных 
проблем .на основе остаточ
ного принципа, сложившая
ся психология иждивенчест
ва, от которой надо реши
тельно о.свобождаться. Ми
рится с таким положением 
Томский горком партии 
(т. Кетов В. М.).
, Закономерно задать воп
рос: а есть ли у нас приме
ры другого подхода? Да, 
есть.^ Предприятия сельского 
хозяйства, нефтяной, лесной 
П.ромышденя'осгги, геологии,, 
ряда других отраслей раз
вивают социальную сферу за 
счет своих отраслей и хо
зяйственной Деятельноети. 
Такой же .подход должен 
быть и у всех.

Тем более что возможно
сти для этого есть. Судите 
сами. В распоряжении про- 
мьппленных предприятий ос
тается лишь 45 процентов 
прибыли. У руководителей 
предприятий, советов тру
довых коллективов наряду с 
повышением .рентабельности 
производства есть все осно
вания противостоять дикта
ту ведомств и направить 
больше заработа1Нных
средств на улучшение усло
вий жизни трудящихся.

Перестройка экономики в 
нашей стране проводится 
прежде всего ради совет- 
оких людей. Речь идет о 
лучшей их жизни, о воз- 
(Можности га/рмонич1#ого раз- 
Ентия, о побудительных мо
тивах к творческому, ини
циативному труду.

ЗАБОТА О ЧЕЛОВЕКЕ — НЕПРЕМЕННОЕ 
УСЛОВИЕ ПОВЫШЕНИЯ ЕГО 

СОЗИДАТЕЛЬНОЙ АКТИВНОСТИ

ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ ДИНАМИЗМ — 
ОСНОВА ПРОВЕДЕНИЯ СИЛЬНОЙ 

СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ

Забота о человеке, его 
нуждах повседневно была в 
центре внимания областного 
яо.митета партии. И это пра
вильно. Сегодня каждый ра
бочий знает, сколько он про
извел (Подшипнииов, п р и о 
ров, свалил леса, пробурил 
окважин, видит свой в.клад 
в материальное проиаводст- 
во. И каждый по праву хо
чет знать, что он за этот 
вклад получит в кассе, за- 
(В!одакой .столовой, на при
лавке магазина, когда улуч
шит жилищные условия, где 
проведет свой досуг, подкре
пит здоровье. ,

На пленумах,,в бюро и 
секретариате обко!̂ 1а КПСС 
было рассмотрено ' около 50 
вопросов, связанных с осу- 
ществление.м социальной по
литики.

Экономической основой 
этой работы является про- 
ишодственный .динамизм, 
организационный — посто- 
яннное приобщение к разре
шению этих проблем боль
шинства трудовых коллекти
вов, концентрация усилий и 
ресурсов.

В текущем году объем ка
питальных вложений в раз
витие области превысил 1.3 
млрд, рублей. Из них лишь 
344 млн. направлено на со
циальное развитие. Однако 
только для возведения жи
лья до 2 0 0 0  года потребу
ется около трех миллиар
дов, а с учетом всей соци
альной инфраструктуры эту 
цифру надо утроить. Итак, 
девять миллиардов на 1 2  
лет — или. по 750 млн. в 
год, т. е. в 2  раза больше, 
че.м выделено сегодня. Фор
мирование фондов социаль
ного развития должно нахо
диться под постоянным кон
тролем’ общественности. К 
примеру, в промышленности 
фонды экономичеокого сти
мулирования составили 1 0 0  
млн. рублей, но на жилищ
ное строительство направле
но лишь 16 млн. рублей.

Следует сформировать со
циальный заказ отраслям 
на)юдного хозяйства по ре
шению сбщечеловечеоких 
проблем. Определить грани
цы прибыли, объемы фон
дов на эти цели. По пред
варительным подсчетам'', 
лишь в рамках тру
довых коллективов без 
учета общегородских и 
других внешних дел 
требуется ежегодно на со
циальные нужды 500 млн. 
рублей, или около 3 млрд, 
рублей прибыли, то есть 
увеличить ее необходимо бо
лее чем в четыре раза. Те
перь можно представить, ка
кого уровня динамизма,рен
табельности должно достиг
нуть производство, чтобы 
осуществить сильную соци
альную политику в области.

Партийные организации 
должны добиться, чтобы эти 
с.редства быди заработаны. 
Надо решительно бсцроться 
против иждивенчески1Х на

строений, стремлений полу
чить блага за счет государ
ства или в ущерб другим 
коллективам, против мест
ничества и ведомственных 
интересов.

С другой стороны, возни- 
(Кают трудности с реализа
цией заработанных средств.

Устойчивая рентабельная 
работа предп.риятий позво
ляет во многом снять' остро
ту жилищной проблемы. В 
(Прошлсим году хозяйствен
ным способом, а  это, как 
правило, за счет собствен
ных средств, введена ' каж 
дая четвертая квартира. В 
областном центре за три го
да число застройщиков воз
росло на 40 прюцентов. Х а
рактерно, что за' это дело 
сейчас все больше и боль
ше берутся трудовые кол
лективы с небольшой чис
ленностью работающих.

Вместе с тем в развитии 
хозспособа мы столкнулись с 
рядом серьезных проблем. 
Средства есть, фонды начис
ляются солидные, а строи
тельных материалов и конст
рукций не хватает, хотя на 
развитие стройиндустрии за 
три года затрачено более 
300 млн. рублей.

Стройки noinpemHeMy ис
пытывают острую нехватку 
приборов сантехнического 
оборудования, отделочных 
иматериалов, покрытий для 
полов и кровель. Кстати, 
многое из этого можно про
извести у нас. Однако реа
лизация намеченных меро
приятий по выпуску фаянса, 
других материалов и изде
лий затянулась. Все эти 
вопросы должны были креп
ко держать в руках и свое
временно решать члены об
кома партии, заместители 
1пр1бдсе|дателя обдисполкома 
тт. Попов В. Г. и Малик 
А. И., секретарь обкома 
КПСС т. Поморов А. А.

Вторая проблема — про
довольственная. Снабжение 
иродуктам'И питания — это 
тот вопрос, по которому лю
ди более всего судят . о пе
рестройке. Безусловно, ре
шающая роль в этом отво
дится общественному секто
ру. Однако немалую прибав
ку дают подсобные хозяйст
ва предприятий. Опыт объ
единений «Томскнефть», 
«Томскнефтегазге о л о г и я», 

«Томлеспром», «Полюс» и 
многих других убедительно 
подтверждает весомость под
собных хоояйств в снабже
нии коллективов мясом и 
молокам. Руководители. мно
гих коллективов уходят от 
этой проблемы, нередко ссы
лаясь на высокую себестои
мость прод'укции. А почему 
не поставить вопрос так; 
сэкономил на дроиэво,детве 
— вложи в подсобное хо
зяйство. Прибавка к столу 
рабочего всегда окупится.

Подсобные хозяйства долж
ны стать большим подспорь
ем в организации заводско
го питания, на которое не-

Внедрение хозяйственно
го расчета, аренды, других 
прогрессивных форм органи
зации труда, повышение 
должностных окладов усили
вают материальную заинте
ресованность и в свою оче
редь сопровождаются ростом 
денежных доходов. Средняя 
заработная плата в нашей 
области превысит в этом го
ду 260 рублей.

Во весь рост встает проб-. 
Лема удевлетворения плате
жеспособного спроса.

(Жизнеобеспечение людей 
во многом зависит от мест
ных условий. Вот почему об
ластной комитет партии 
стремился в отчетный пери
од поднять роль и ответст
венность Советов в раз1ви- 
тии социальной инфраструк
туры.

Сделано, казалось бы, не
мало. За 3 года пятилетки 
около 170 тысяч человек 
улучшили жилищные усло
вия. Сданы в эксплуатацию 
23 тысячи мест в школах и 
Профтехучилищах, 1.560 
больничных коек, 5.450 мест 
в учреждениях культуры. 
На 24 процента увеличился 
объем ремонта жилого фон
да. Томичи получили допол
нительно более 50 тысяч 
'кубических метров артези
анской воды, включена в ра
боту система по переброске 
160 тысяч кубических мет
ров городских канализаци
онных стоков на очистные 
сооружения ТНХК. Более 
4 тысяч семей получили воз
можность пользоваться теле
фонной связью, возросли пе
ревозки пассажиров, почти 
(Десяти тысячам семей выде
лены садовые участки.

В текущем году каж,дый 
житель области приобретет 
продовольственных и про
мышленных товаров, без 
учета алкогольных напитксв, 
больше, чем в 1985 году, на 
138 рублей, получит услуг 
больше на 28 рублей. За 
три года душевое потребле
ние продовольственных про
дуктов (Возросло на 30 про
центов. В целом удалось 
выйти на рубежи областной 
комплексной программы по 
производству непродовольст- 
венных товаров,

И все-таки отставание в 
развитии отраслей, непо
средственно связанных с 
удовлетворением потребно
стей людей, негативно ока
залось на обеспечении ра
стущего опроса населения на 
товары и услуги. В отчетном 
периоде не удалось снять. 
Зарастающее противоречие 
между 'платежеспособным 
етросом населения и пред
ложением потребительских 
товаров и услуг.

Это становится своего ро
да тормозом экономического 
роста, ибо в определенной 
степени «блок'ирует» чело
веческий фактор, снижает 
интерес у людей к высско- 
производительному труду.

Перестройка на этом важ- 
(Нейшем направлении соци
альной политики разве|рты- 
вается медленно. Бакчар- 
С'Кий, Зырянский, Кожевни- 
ковский, Шегарский районы, 
город Стрежевой не обеспе

чивают выполнение програм
мы по производству потре
бительских товаров. Как вто
ростепенную рассматривают 
эту задачу на ряде промыш
ленных предприятий област
ного центра: заводах элект- 
рамеханическом, режущих 
инструментов, в объединении 
«Оибэлектромотор». Не удов
летворяются потребности на
селения области в рабочей 
одеж'де, валяной обувц, ме
бели, сложно-бытовой тех
нике.

Организация торгового об
служивания не соответству
ет требованию партии на 
проведение социальной по
литики. ‘Управления торгов
ли (бьшший начальник уп
равления т. Демура В, И.). 
|0 бще1ственН(Ого . |Питания 
(т. Головенко Л. Н.), облпо
требсоюз (т. Михайлов Г. Е.), 
урсы и орсы не тянутся к 
HOB'OMjy', слабо .мобилизуют 
коллективы своих предприя
тий. особенно специалистов, 
на творческую, инициатив^ 
ную и напряженную рабо
ту, на активное внедрение 
прогрессивных форм серви
са. Нетерпимым явлением 
становятся очереди. Планы 
товарооборота систематиче
ски не выполняются. Не от
вечает за.дачам перестройки 
уровень руководства этой 
отраслью со стороны заме
стителя председателя облис
полкома, чл'сна обкома 
КПСС т. Фроловой Д. А. 
Ослабили р а^ту  по подбо
ру и расстановке кадрю.в 
тО)рговля заведующий отде
лом обкома КПСС т. Ав- 
сюк В. И. и секретарь обко
ма т. Козырев М. С. Доля 
услуг в потребительских рас
ходах населения остается 
низкой и составляет по обла
сти незначительный процент, 
а достигнутое душевое по
требление—лишь одну треть 
от рационального но.рматива. 
За некоторыми благополуч
ными цифрами скрываются 
хронический дефицит самых 
необходимых услуг, низкое 
качество, длительные сроки 
вьшолнения. В областном 
центре нет заметного роста 
почти по половине основных 
видов услуг. Это своего ро
да оценка работы т. Степа
нова Б. П. как начальни
ка областного ■ управления 
бытового обслуживания да 
и кандидата в члены обко
ма т. Нагочевокой Г. Н. — 
первого заместителя пред
седателя горисполкома.

Надо привлечь в торгов
лю и сферу услуг инициа
тивных, творческих людей, 
которые сумелк! бы нере- 
строить (ВСЮ c;i6 oTy на ос
нове новых подходов и эко
номических . .методов. В цен
тре внимания должны быть 
увеличение местных товар
ных 'Ресурсов, лучшее 
■использование возмож
ностей потребительской 
косперации, устан'овление 
прямых связей предприятий 
торговли с поставщиками, 
выход на npa-vibie связи с за
рубежными фирмами, хоро
шая орга)иизация .работы 
рьгаков, увеличение ремонт
но-строительных услуг. Ши-

рюкое распространение в 
магазинах, столовых, ателье 
должны получить коллектив
ный, арендный, семейный и 
другие виды подряда, фир
менная торговля и обслужи
вание.

Важнейшая составная 
чаем, социальной политики 
— укрепление здоровья лю
дей, организация всей систе
мы здравоохране'ния. Здесь 
резко обозначились серьез
ные противоречия. С одной 
старюны, ржетет число вра
чей, развертывается все 
больше больничных коек, 
увеличиваются затраты на 
техническое оснаще'Ние, в.оз- 
растает вклад медицинской 
науки. И на этом фоне яв
ная неудовлетворенность на
селения качеством амбула
торной и стационарной по
мощи, неуменьшающийся по
ток жалоб на черствость н 
равнодуише врачей и мед
персонала.

В руководстве здравоохра
нением со стороны отдела 
обкома (т. Подкатов В. И.), 
облисполкома (т. Габрусен- 
ко А, П.), облздравотдела 
(т. Пановица В. В.) явно 
ощущается дефицит само
стоятельности, деловитости, 
способности ,к смелым ре
шениям.

За отчетный период, осо
бенно после фев.ральского 
(1988 г.) Плену1ма ЦК
КПСС и пленума обкома 
партии, получил заметный 
импульс общеобразова
тельный комплекс. В теку
щем учебном году открыто 
около 2 0 0  классов с углуб
ленным И3|учением отдель
ных предметов.

В целях создания систе
мы непрерывного образо
вания, подготовки и пере
подготовки кадров образо- 

' ван кибернетический центр 
при ТПИ. Создаются учеб
но-научно - производствен
ные комплексы при педаго
гическом и инженерно-стро
ительном институтах; Вмес
те с тем стоимость техни
ческих средств на одного 
учащегося школы в нашей 
области вдвое ниже нормы. 
Наибольшее количество 
школьников занимается во 
вторую и даже третью сме
ны в гг. Томске, Стрежевом, 
в Верхнокетоком, Колпа- 
шевском .районах. Ответст
венность за это преж)де все
го несут тт. Варашева 3. Г., 
Ковригин Б. А., Шебельгут 
Т. Ф., Чистяков А. И., Ни
коненко Ю. М.

Задача партийных, совет
ских органов — ликвидиро
в а в  многосменность заня
тий, все аварийные и ветхие 
школы переместить в совре
менные здЭ'Ния — выполня
ется медленно.

•Важнейшим .действующим 
лицом перестройки народно
го об'разования я)в.ляется учи
тель, преподаватель. Пле
нум обкома партии на'метил 
целый комплекс задач — от 
Оущ.ественморо .ук'ре'пления 
кадрами базы пединститута 
до улучшения социальных 
условий жизни учителя. В 
каждом городе, районе, по
селке разработаны програм
мы обеспечения учителей 
квартирами. Однако в ряде 
мест, и прежде всего в го
роде Томске, эти решения 
не выполняются. Думаю, 
партийные комитеты долж
ны сказать здесь свое слово.

Отчетный период явился 
во многом переломным и в 
развитии высшего образова
ния. В П(Олитехничбско,м ин
ституте в 1986 году открыт 
нефтегаэопрамысловый фа
культет, в пединституте — 
индустриально . педагогиче
ский. В 1987 — ассигнова
ния- на материальную базу

вузов превысили 13 млн. 
рублей, в ТО.М числе на раз
витие Томского университе
та было направлено около 7 
млн. рублей.

Наиважнейшим делом об
кома, горкомов, райкомов 
партии становится задача не 
только усиления внимания к 
образовательному комплек
су, не только укрепление 
кадров и совершенствование 
партийного влияния, но и 
умение наиболее эффектив
но, грамотно, компетентно, с 
наивысшей отдачей этим по
тенциалом распоряжаться.

Сегодня очень важно на
учиться новым подходам (К 
решению социальных проб
лем, уметь выбрать приори
теты.

Возьмем такой пример. 
Одно из самых узких мест 
в Томске — телефонизация. 
Что важнее—построить один 
1 0 0 -квартирный дом или 
здание АТС на 20 тысяч но
меров? Затраты одинаковы, 
а социальные выгоды несрав
нимы. Одним домом жилищ
ный вопрос не решишь, а 
2 0  тысяч телефонов — это 
почти половина потребности.

Сколько задается вопро
сов, поступает жалоб по 
поводу детского здравоохра
нения, стоматологической 
помощи. Немало ссьглок 
(При этом на дефицит средств.

I Хотя ведь есть резервы! 
Только за 2 года областной 
совет профсоюзов перечис
лил на строительство уч
реждений здравоохранения 
1,5 млн. рублей за счет 
эконО'Мии пособий по нре- 
(М'бнной нетрудоспособности. 
Но при этом надо снизить 
заболеваемость!

Известна острота жилищ
ной проблемы. В то же В'ре- 
мя объемы кооперативного 
и индивидуалБного жилищ
ного строительства на про
тяжении ряда лет практиче
ски не растут. И здесь мы 
сталкиваемся с парадоксаль
ным явлением: трудящиеся 
имеют средства, хотят их 
вложить в улучшение своих 
жилищных услошй, у них 
же эти деньги не берут. Это 
к разговору о сбалансиро
ванности доходов и расхо
дов. Так, в прошлом году 
от общего объема было вве
дено 4 процента .кооператив
ных .квартир и 1,4 процен
та индивидуальных. В Зы
рянском, Кожевниковском, 
Кривошеииском, Первомай
ском районах в год вводит
ся таки.м спо,собом лцшь от
С.ДНОГО до (ПЯТИ домов. Том
ский гариопо,лком не решил 
вспрос с отводом площадок, 
ХОТЯ сотни трудящихся об
ластного центра готовы при
ступить в возведению собст
венного ЖИЛЬЯ.

В разрешении острых со
циальных проблем мы впра
ве рассчитывать на более 
инициативную и целенаправ
ленную работу членов ис
полкома областного Совета 
народных депутатов и его 
председателя т. Высоцкого 
А. Е. Он и его заместители 
обязаны, используя предо
ставленные Советам права, 
скоординировать усилия 
трудрвых коллективов на 
Цриоритетаых направлениях 
социального развития обла
сти и обеспечить осязаемые 
перемены в удовлетворении 
насущных запросов трудя
щихся.

Задачи жизнеобеспечения 
людей •— вопросы полити- 
чеокого плана. От их разре
шения зависят настроение, 
созидательная активность 
трудящихся, нравственный, 
социальный климат в обла
сти. Это и есть социализа
ция, демократизация на де
ле, перестройка в действии.

ДЕМОКРАТИЧЕСКИЕ ПРЕОБРАЗОВАНИЯ,
х о з я й с т в е н н ы й  э к с п е р и м е н т

НА СЕЛЕ

хозов. в  этих условиях ста
новится понятной все возра
стающая рюль партийных 
комитетов в подборе, расста
новке, воспитании кадров, 
при этом кадров нового ти
па, смело идущих на ломку 
старых и внедрение новых 
производственных и эконо
мических отношений на се
ле.

В отчетном периоде агро- 
промьпнленный комплекс не 
стоял на месте. Работа стро
илась в комплексе по четы
рем направлениям — реа
лизация програМ'М «.Моло- 
(Ко» и «Корма», реконструк
ция пищевых и перерабаты
вающих предприятий и соци
альное обустройство села. В 
подъеме молочной продук
тивности, как известно, ска
залась работа с отстающими 
фермамги, когда их пробле
мами занимались все, вклю
чая службы быта, торговли, 
Ку,льтуры, здравоохранения, 
энергично вели это дело 
газеты, радио, телевидение. 
Активно работали клубы 
«3.200» и «3.500». Кадры 
на селе обрели большую уве
ренность в своих силах, ста
ли смелее выдвигать и ре
шать крупные задачи.

Одневремелно в области 
шла работа по повышению 
генетического потенциала 
стада, взяты на воо,ружение 
методы биотехнологии, тран
сплантации эмбрионов, про
изводство семян картофеля 
на безвирусной основе из 
меристемы, применение био
логических методов защиты 
растений. Укрепляется нор- 
(Мовая база. И все это в пла
не реализа1щи целевого ксм- 
.плекса «Срльское х,озяйст- 
во» областной программы 
« Ускорение-90 ».

Надой на iKopcey в, этом 
году состашт сколо 3.260 
килограммов—на 674 кило
грамма больше, чем в 1985 
году. Производство молока 
возросло за этот период на 
29, мяса — на 20 процен
тов.

Но это одна сторона 
большого .дела — продо
вольственной проблемы. Ва
жно не то,лько поднять соб
ственное сельское хозяйст
во, производящее сырье, 
проду(кты питания, как это 
понималось ранее. Обком 
партии считал необходимым 
унрвпить перерабатывающую 
промышленность, развить 
торговлю, общественное пи-- 
тание. От этого зависит сте-*̂  
Пень переработки сырья, 
объем и качество выпуска 
продуктов. рациональная 
структура потребления.

За три года на переосна
щение и реконструкцию 
предприятий этих отраслей 
было вложено 51 млн. руб
лей. Только в объединении 
«Плодоо'вощпром» сданы в 
эксплуатацию 6  хранилищ 
общей емкостью 18,6 тыс. 
тонн, 16 овощных магази
нов, к сдаче готовятся 2  це
ха по переработке продук
ции.

Укрепление базы перера
ботки позволило сократить 
потери сырья — молбка и 
мяса, расширить ассорти
мент продукте,в питания, по
высить их потребительские 
свойства. В сравнении с 
1985 годом производство 
масла животного возросло 
на 53 процента, мясных по
луфабрикатов на 33, кол
басных изделий на 50, KOH- 
дите.рских изделий на 23, 
безалкогольных напитков на 
36 процентов.

Но обкому партии .не уда
лось решить еще многие 
проблемы. Среди них наибо
лее острая — снабжение 
населения мясом. В целях 
более быстрого ее разреше

ния ведется строительство 
II очереди свинокомплекса 
в откормсовхозе «Южный». 
В то же время последние 
три года не растет производ
ство мяса в Бакчарском, 
МолчанО'Вском, Чаинском 
районах. В текущем году 
снизились валовые привесы 
скота в Кожевниковском, 
Пврвомайс.ком н Парабель- 
оком районах. Считаем, та
ких явлений допускать нель
зя. Райкомы, горкомы КПСС, 
рай-, гс,рисполкомы и ’ агр.о- 
пром должны обеспечить 
динамичное развитие произ
водства мяса в каждом хо
зяйстве.

Чтобы сырьевые ресурсы 
были достаточ’ны для обес
печения населения feipoiayK- 
тами питания за счет собст- 
венното производства, к кон
цу пятилетки необходимо 
увеличить производство, мо
лока и мяса во всех кате
гориях хозяйств в сравне
нии с 1987 годом на 15—20 
процентов.

Рост немалый, но задача 
эта ̂ опирается на уже имею- 
Ш1ЧЙСЯ производственный 
потенциал, который только 
за последние 7 лет возрос 
на 6 6  процентов. . Сейчас 
весь вопрос в том, чтобы по
лучить от этого потенциала 
большую отдац.у. Для этого 
необходим'О выйти на ста
бильное производство 600—• 
650 тыс. тонн зерна, заго
тавливать 25—26 центнеров 
грубых и сочных кормов на 
условную голову окота, ак
тивно наращивать поголо
вье коров и других видов 
скота я  птицы.

На первый план выдвига
ются за,дачи повышения пло
дородия пашни за счет вне
сения торфа и орган)ики, из- 
(Вестковани'я почв и освоения 
новых земель.

Как показывает практика; 
решение многих .вопросов за 
висит не от Д0(полнитель'ных 
инвестиций, а от изменений 
1эко,н0'М;ических О'Гношений, 
от создания таких условий, 
'При которых (КрестьяН'ИН 
действительно стал бы хозя
ином на земле. Нам надо 
сполна использовать Й03(М0- 
жности интеграции совхозов 
и колхозов с личными под
собными хозяйствами. В 
этом году, как вы знаете, 
населению продано 100 ты
сяч поросят — значительно 
больше, чем в прошлые го
ды. Активно здесь поработа
ли исполкомы сельских и 
поселковык Советов, комите
ты народн.ого контроля. На 
будущий год поставлена за
дача тЗ(Кое количест1во поро
сят продать уже в пер.вом 
полугодии. Это должно за 
метно пополнить мясные ре
сурсы области. Этому будет 
способство)вать организован
ное провеяе.ние зимнего 
комплекса работ в животно
водстве, как того требует 
П,исЬ|МО ЦК КПСС к работ
никам агрсерома страны.

Немало оправедливых на
реканий на обеспечение на
селения овощами. И уро
жай собрали неплохой. и 
на базу заложили, а в мага
зинах многих овои\|ей нет. 
Все дело в отсутствии дол
жной орга.низаЦ|ИИ, в зако
стенелости отн(0 шений меж
ду совхоза,м'и, базой и ма
газинами, которые никак не 
может полС'Мать «Тамск- 
п.лодоовощП|рам» во главе с, 
кандидатами в члены обко
ма КПСС тт. Кожемяковым 
В. Е., Осиповым В. И.

Одним словом, предстоит 
многое сделать, чтобы, обес
печить внедрение новых 
произво,дственных отношений 
на селе, основанных на под- 
лиН(Но,м хозрасчете, аренд
ном, семейном, индивиду
альном .подряде.

Рельефно эти процессы 
идут на селе. Обратите вни
мание. Село за эти годы 
ша.г.нуло 'значительно впе
ред без массового привлече
ния людей в эту отрасль. 
Активно заработали эксно- 
мичеокие рычш’и — само- 
финансирсвание, подряд, 
аренда, коопера.ция.

Процесс демокр^изации 
набирает силу. Новые фор
мы управления агропромы
шленным комплексом—’обл- 
агропрО'М и РАНО — в зна
чительной мере ослабили 
ведомственную разобщен
ность между отдельными 
отраслями АПК. Появилась 
возможность провести ко
ренные преобразования
предприятий пищевой и пе
рерабатывающей промыш
ленности.

Однако в рамках облаг- 
ропрома, РАНО путы ад
министрирования прЬдолжй- 
ют действовать. Нужен но
вый шаг по пути демокра
тизации села. В 1985 году 
начат эксперим,ент по совер- 
шенртованию системы уп- 
равлшия и экономических 
взаимоотношений в Криво- 
шеинском РАНО. Опыт 
Кривошеинской партийной 
организации (т. Солтаганов 
Н. А.) изучен активом, ру- 
ководителяМ'И и специали
стами РАНО и хозяйств, 
одобрен бюро обкома КПСС.

Все это смягчило переход 
на новые условия хозяйст
вования. По предваритель
ным данным, прибыль пред
приятий агрокомитета .соста
вит более 2 1 0  млн. рублей, 
или на 15 процентов боль
ше, чем планировалось.

Однако мы не можем за
явить о подлинной демокра

тизации управления, об об
ретении хозяйствами полной 
самостоятельности. По-преж
нему большая группа работ
ников, как специалистов, 
так и рабочих, стоит в сто
роне от реальной экономики. 
Объем прибыли, получен
ной в 1988 году в селы:ком 
хозяйстве, — это в основ
ном результат дифференци
рованных надбавок, а не со
кращения затрат. Так, себе
стоимость зерна, картофеля, 
мяса крупного рогатого ско
та, свиней, птицы, яиц по 
итогам года ожидается вы
ше прошлогодней. Более 30 
процентов хозяйств получат 
прибыль ниже расчетной. А 
это значит, что эти хозяйст
ва не омогут сформировать. 
необходимые фонды соци
ального развития и матери
ального поощрения. Где же 
коллекТ(Ивы думают искать 
на это средства? В кабине
тах вышестоящих организа
ций их не найдешь.

В работе аппаратов РАНО 
И облаграцрома во главе с 
членами обкома партии тт. 
Титовым И. И., Егоровым 
В., Н., Кулагиным В. Г., как 
отмечалось на многих .рай
онных партийных конферен
циях, немало фактов бюро
кратизма, формали.мУ1а и во
локиты. Этот негодный, из
живший себя стиль не на
ходит отпера, должной пар
тийной оценки со стороны 
заведующего отделом т. Сви
ридова В. Г. и секретаря 
обкома партии т. Зарембо 
А. С.

Сейчас предстоит преоб
разовать РАНО в государст
венно ■ кооперативные объ
единения, которые станут 
исполнителями воли произ
водителей—совхозов и кол-

КООПЕРАЦИЯ, АРЕНДА — КАК ФОРМА 
ЭФФЕКТИВНОГО ИСПОЛЬЗОВАНИЯ 
ОСНОВНЫХ ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ 

ФОНДОВ, ОБНОВЛЕНИЯ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОТНОШЕНИЙ

Именно здесь зарождают
ся заинтересованность, хо- 
зяйакое отношение к делу, 
■предприимчивость — цен
нейшие нравственные каче
ства человека труда...

Высокоэффективной, оче- 
довеченной .видел экономи
ку В. И. Ленин; «...простой 
рост кооперации... тождест
вен... с ростом социализма», 
— говорил он. В претворе
нии ленинских идей — ис- 
торичеокая важность на|ча- 
того после апрельского Пле
нума ЦК КПСС поворота к 
изменению экономических 
0 'тноше.ний.

Развитие аренды!, ноо(пе- 
ративной и индивидуальной 
трудовой деятельности — 
это не дань моде, а жизнен
ная потребность нашего 
дальнейшего движения по 
пути намеченных социаль- 
(Но - зкономичеоких преобра
зований.

Наш партийный актив, 
хозяйственные кадры, идео
логические работники не до 
конца еще понимают полит- 
зкономичеокую основу этой 
работы. Мы уже отстаем в 
о.владении и идеологией, и 
0 )рактичес(Кой организацией 
этого дела.

Так, арендные отношения 
пека применяются в 29 хо
зяйствах области, в которых 
84 коллектива обслуживают 
лишь 8 процентов пашни, 
4,5 процента крупного рога
того скота и 1 прО'Цент сви
ней. Это очень мало.

Практически не оказыва
ется влия.ния со стороны 
рай-, горисполкомов на опре-

4'

деление профиля деятельно
сти кооперативов. Не учи
тываются сложившаяся
структура сети государст
венных предприятий и орга
низаций, спрос населения, 
наличие ресурсов.

Мало создается коопера
тивов по ремонту квартир, 
обуви, изготовлению мебели, 
обустройству садовых участ- 
И0(В, по перера^тке вторич
ного сырья. А именно здесь 
заложены большие резервы. 
Ежегодно в лесной отрасли 
-образуются до 1 миллиона 
кубометров отходов, не пере
рабатывается до 300 тонн 
полимерных и около 1 . 0 0 0  
тонн реэино - тканевых вто
ричных ресурсов. Это один 
из просчетов обкома КПСС, 
его бюро, секретариата.

Есть и примеры высоко
эффективного внедрения но
вых форм хозяйствования. v- 
Достаточно напомнить по
следовательную работу на 
Томском нефтехимическом 
комбинате, где от создания 
кооператива но производст
ву товаров народного потре
бления сегодня осуществля
ется переход к передаче в 
аренду основных произ
водств комбината.

Такой же глубинный про
цесс вдет в объединении 
«Сибкабель». Заинтересован
ность и глуб'акое понимание 
возможностей кооперации 
проявляют генеральные ди- 
ipeKTopa, секретари .партко
мов и председатели советов 
трудовых коллективо’В объ
единений: тт. Хандорин

(Окончание на 3-н стр.)
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Определенный 01пыт коо
перации и аренды накоплен 
в агропромышлеином комп
лексе. Совхозы «Мазалов- 
ский» и «Старицынский», 
кондитеракая фабрика №  2. 
совхозы Ба1Кчарсксго района 
— лишь наиболее показа
тельные по своей эффектив- 
ности примеры.

Сегодня мы имеем актив
но дейструющие кооперати
вы, арендные коллективы 
практически во всех произ
водственных отраслях, сфе
ре обслуживания, науке, ме
дицине. В косперативиую 
деятельность включаются 
студенчество, школьники. 
Всего в области зарегистри
ровано 564 кооператива. В 
этом году ими произведено 
продукции и оказано услуг 
на 1 2  млн. рублей.

Одним словом, мы имеем 
первый опыт внедрения коо
перации, аренды, семейного 
и коллективного подряда. 
Необходимо единичные при
меры соединить в систему, 
стимулировать широкий про
цесс совершенствования эко
номических отношений, осу
ществить областную про
грамму «Кооперация и арен-
!?Ц».

Как видятся основные 
черты этой программы? Не
давно бюро обкома КПСС 
приняло постановление о 
создании областного совета 
кооперативов, издании спе- 

i циального газетного выпус
ка как приложения к 
«Красному знамени». В ме
стном ■издательстве скоро, 
выйдут очерки о томских 
кооператорах и арендаторах, 
а также работа известного 
аксиомиста 20-х годов А. Ча- 
янова «Краткий курс коо- 

^  перацки». По этой теме про
шел единый полятдень. Соз
дан областной орпксмитет по 
подготовке гхервой конферен
ции кооператоров ■ области. 
Объединенное на областном 
уровне кооперативное дви
жение должно стать активно 
развивающейся составляю- 
ще11 хозяйственно-экономи
ческой жизни области.

Далее. По-новому, в соот
ветствии с Законом о коо
перации, надо строить рабо- 
т>' потребительской коопера- 
ции. Сегодняшнее положение 
таково, что ни уровнем де
мократизма, ни развитием 
хозрасчетных отношений, ни, 
самое главное, гибкостью 
механизма сочетания иади- 
видуальных, коллектив
ных и общественных интере- 
ссв наша потребительская 
кооперация (член ревизион
ной комиссии областной 
партийной организации

т. Михайлов Г. Е.) не явля
ется ни образцсм, ни приме
ром. Пристального внима
ния партийных комитетов 
требует дальнейшее разви
тие колкознс'го движения на 
селе. Здесь многое нуждает
ся в ссвершенствовании и 
обновлении.

Сейчас на передний план 
в преобразовании экономиче
ских отношений выдвигают
ся задачи идеологические и 
организационные. Изучение 
теории и практики коопера
ции, арендного, семейного, 
коллективного подряда по
ставлено явно недостаточно.

В создании системы про
паганды аренды сегодня ак- 
гивиую позицию занимает 
Томский райком КПСС 
(член обкома КПСС т. Анд
росов А. С.). Здесь бюро 
райкома разработало кон
кретный план организацион
ных и идеологических мер 
ш  развитию кооперативных 
и арендных отношений, при
влекло ученых, организован 
целый ряд семинаров, через 
которые прошли руководи
тели предприятий, экономи
сты, представители разных 
звеньев аппарата управле
ния-.

Уже .первый опыт станов
ления арендных коллекти
вов свидетельствует о том, 
что успех дела будет зави
сеть от внимания партий
ных 'организаций, от их твер
дого и последовательного 
курса на внедрение новых 
Еиономическмх отношений. 
Пока же ком1мунистов среди 
застрельщиков становления 
кооперативного движения, 
семейного и арендн1ого под
ряда единицы. Главное, на 
наш взгляд, надо убедить 
людей в том, что переход на 
арендный подряд — это тот 
путь, идя по которому, • мы 
сможем действительно в ко
роткие сроки резко поднять 
прои-зводительность труда, - 
повысить эффективность ис
пользования всех пропивод- 
ственных фондов. до мини
мума свести потери. Об этом 
свидетельствует опыт Ор- 
ловокой области, который 
изучался в ходе семинара, 
проведённого ЦК КПСС в 
ноябре этого года.

Со всей опеределенностью 
хочется сказать секретарям 
партийных комитетов, оп
равдывающих отсутствие 
кооперативов, аренды не
желанием людей. пе(рехо.дить 
на эти формы организации 
производства: в кооое{>атив
по команде и в силу поста
новления лю|ди не пойдут. 
И аренду на этой основе не 
возьмут. Для этого нужны 
иной характер, .далекий от 
трибувного общения с людь
ми, иное содержание этого 
общения, иная степень дове
рия ,к ОБОИМ руково,дителям, 
ибо и кооперация, и аренда 
— это всегда риск, и нема
лый.

ИДЕОЛОГИЯ ОБНОВЛЕНИЯ 
ОБЩЕСТВА — ДВИЖУЩАЯ СИЛА 

ПЕРЕСТРОЙКИ

Изменение экономических 
отношений — ' это серьез
ный экзамен на перестрой
ку, на ■ совершенствование 
методов партяино - полити
ческой работы, и из понима- 

' ния этой задачи исходил об
ком партии в своих практи
ческих действиях. Ц-де'оло- 
ГИЯ, вьюолнявшая до сих пор 
Преимущ1е|2тв/лниО обслуж1и-' 
вающую функцию, ориенти
ровалась на глубинные пре- 
образсвания в сознании, вы 
работку нового политическо
го и аксвомического мышле
ния, гуманизацию отноше
ний между людьми.

На прошедших отчетно- 
выборных собраниях, город
ских и районных партийных 
конференциях остро псдни- 
м’ался вопрос о серьезных 
(Недостатках в идеологичес
кой .работе., И эти замечания 
справедливы.

Действительно, следует 
признать, что наработанная 
система идеолсгического обе
спечения, с одной стороны, 
достаточно удобно вписыва
лась в систему администра
тивно - командных методов 
руководства, а применявши
еся до сих пор формы про
паганды во многих случаях 
морально устарели. С дру
гой, именно идеологическим 
службам пришлось труднее 
всех. Здесь сказались и от
ставание в разработке тео
рии перестройки, и непод
готовленность М'ногих пар
тийных, в ТОМ числе и идео
логических. работников к 
работе в новых условиях. 
Прямо окажем, потребова
лось и еще требуется зна
чительное обновление кад- 

Y  ров. Оказались и некоторая 
(р-астеряннюсть партийных 
комитетов, неу'.мение дейст
вовать в условиях плюрализ
ма, гласности, демократиза
ции.

Делегаты .. конференции 
знают, что в мае 1988 года 
на пленуме обкома партии 
были рассмотрены вопросы 
обновления ддеолохической 
работы. Выполняя его ре
шения, обком партии прово
дил линию на создание бла
гоприятных социальных ус
ловий для более полной реа
лизации человеческого . фак
те,ра, концентрации пропа
гандистских, . лекторских, 
'.курналистоких кадров, всех 
средств идейно - воспита

тельной работы от монумен
тальной пропаганды до твор- 
чееких союзов на приори
тетных направлениях. Рабо
та по идеологическому обес
печению политических, со
циальных и народнохозяй
ственных задач становится 
ближе к жизни, интересам 
тружеников,.

Но| до вывода о том, что 
перестроечные настроения 
стали доминирующими не 
только на словах, но и в де
лах, еще очень далеко. Об 
этом свидетельствуют и пе
рекосы в общественном на
строении, вы!ражающиеся и 
в проявлениях консерватиз
ма, который под давлением 
трудностей готов затормо- 
з;ить перестройку, и ставше
го фактом зкст:ре,мизма, с 
его стремлением решить все 
задачи перестрюйни одним 
махом.

Пока, к сожалению, сли
шком много трудовых кол
лективов, людей, которые 
ждут, когда у них кто-то на
чнет перестройку. Причем 
немало и таких, кто счита
ет свою словесную нетер- 
пидмссть к недостаткам при
знаком революционности.

Изжить психологию удов
летворения потребностей за 
счет «Госу/щрство, дай!», 
не подкрепленных личной 
инициативой, становится од
ной из главных задач поли
тического руководства. К 
сожалению, немало выска
зывается просьб, смысл ко
торых сводится к то,м,у, что
бы найти должностных 
лиц, которые бы навели по
рядок в подъезде, подмели 
двор, убрали грязь,, зажгли 
л.а1̂ почкН, нормализовали 
обстановку в коллективе, 
-соорудили сауну, отремон
тировали школу.

А есть примеры инициа
тивного решения подобных 
проблем на месте. За два с 
половиной года методом на
родной стройки освоено бо- 

. лее восьми .миллионов руб
лей на строительстве и ре
конструкции Домов культу
ры, клубов, спортивных со
оружений, Претерпели серь
езные изменения центры 
общественно - политической 
работы. Во многих местах 
они превратились в ком
плексы необходимых служб. 
Удовлетворяющие первосте
пенные запросы людей.

Таких примеров немало 
на селе, у нефтяников, ле
созаготовителей. Хорошая 
программа улучшения со- 
циально-;бытавых условий 
осуществляет-ся в Томске 
на пищевых и автотран
спортных предприятиях.

Однако опыт партийных 
организаций по со.зданию 
социально - политических 
комплексов еще многими 
партийными .комитетами в 
городах Томске, Асине., 
'Колпашева(. Парабельеком, 
Тегульдвтском, Зырянском, 
Первомайском районах не 
взят на вооружение. Это 
явный просчет областного 
комитета партии. Он накла
дывает свой отпечаток и на 
неудачи в идейно-нравст
венном воспитании.

Серьезной критики за
служивает отдел пропаган
ды и агитации обкома. Ра
боте отдела, и в первую 
очередь его заведующему 
т. Дмитриеву Е. В., присущ 
неровный, разбросанный 
стиль. Во многих случаях 
недостает ко.мретентности, 
взвешенного, Е^думчивюго 
подхода к идеологическим 
процессам, умения сосредо
точиваться на главном. Это 
критическое замечание дол
жен разделить с отделом и 
секретарь обкома т. Кирил
лов Н. П., который не су
мел направить деятель
ность руководителей отдела 
в нужное русло-.

Перестройка идет и в 
собственной идеологической 
про.пагандистской сфере. -Но 
не удается пока главного— 
осуществить -крутой пово
рот к индивидуальным фор
мам работы с людьми, 
сполна учитывать и форми
ровать общественное мне
ние, максимально прибли
зить идейно-воспитатель
ную работу к конкретным 
интересам людей, активно 
формировать идеологию 
хозяина. Хозяина дома, 
‘зем.тн. приусадебного уча
стка, фермы, трактора. И 
так во всем: хозяина цеха, 
магазина, лесосеки, нефте
промысла.

Только так, идя от част
ного к общему, мы .можем 
воспитать -не какого-то 
абстрактного хозяина стра
ны, а действительно хозяи
на нашего государства, че
рез его непосредственную 
возмо-жность влиять на де
ла того или иного участка 
— этого механизма, этой 
сложной системы-, что мы 
подразумеваем- под хозяй
ственно - экономическим 
укладом социализма.

Словом, нужна реальная, 
конкрет-ная, повседневная 
■работа, без которой не бу
дет ни изобилия продуктов, 
ни достатка квартир, ни 
качества товаров и услуг, 
ни счастливого здорового 
детства. Говоря -сло-вами 
В. И. Ленина, «... вся про-- 
паганда должна быть пост
роена на политическом опы
те хозяйственного строи
тельства...».
' С другой стороны, тре
буется активное взаимодей
ствие, взаимодополнение и, 
если хотите, синхронизация 
идеологической работы и 
социальной- политики. Со
пряжение этих сфер — 
мощное средство повыше- 

‘ния эффективности идеоло
гического воздействия, пре- 
‘одоления разрыва . между 
словом и делом, активиза
ции человеческого фактора.
' Многие партийные коми
теты, прочно оседлав мето
ды командования, так и не 
научились убеждать людей, 
добиваться конечных ре
зультатов политическими 
методами. Рекомендации по 
этим вонросам были -выска
заны в постановлениях бю
ро обком1а КПСС по отче
там Томского горкома и 
Бакчарского райкома пар
тии.

Но изменения, которых 
требует время, не 1насту,па- 
ю:т, что ведет к серьезным 
социальным просчетам. 
Тан, мы явно запоздали с 
разъяснениями по строи
тельству ББК, реорганиза
цией учебного процесса на 
военных кафедрах вузов, 
обсуждением новых законо
проектов, с восстановлени
ем доброго имени больше- 
виков-ленинцев, пострадав- 
-ших в период культа лич
ности, не успели что-либо 
п,ро'тивЬпост|авить -в,ол1не 
фильмов ужасов в видеотв: 
ках, по остроте постановки 
многих, вопросов находимся 
не на гребне событий. Не 
находят нужного отклика

горожан в Томске призывы 
по благоустройству, рекон
струкции памятников исто
рии и культуры, другим де
лам, требующим участия на 
общественных началах, чем 
томичи десятилетиями гор
дились; мы приходим к вы
воду, что все это — звенья 
одной цепи, отсутствие кон- 

'кретной борьбы за умы и 
сердца людей.

Б последнее время вновь 
появилась тенденция к ро
сту преступности, в том чи
сле среди несовершеннолет
них, а также преступле-ний. 
совершенных в пьяном ви
де. Запретительные -или 
ограничительные меры в 
реализации алкогольных 
напитков, сыгравшие в свое 
время положительное зна
чение, не стали факторами 
долговременного действия, 
•гак как не подцрепляются 
мерами экономического, со
циального и воспитательно- 
■го характера.

Б укреплении правопо
рядка явно -недорабатыва
ют правоохранительные ор
ганы. Обком партии, его от
дел административных ор- 
Гано.в, член обкома партии 
т. Журавлев М. М.,-.некото
рые райкомы и горкомы 
'КПСС? не скоординировали 
'в борьбе с правонарушени
ями усилия органов внут- 
ренних дел, судов, проку
ратуры и общественности.
■ Б период ■ перестройки
встали по-новому проблемы 
духовной культуры, особен
но среди молодежи. Здесь 
проходит водораздел наших 
'побед и поражений. У  нас 
•накопилось немало моло
дежны х |Про.блем, они на- 
■зрели, нуждаются в без-от- 
■лагательном ре^шении, в 
Гр о рмир о в а ни и це л ос тн ой
(iporpaMMbi действий в этом 
'направлении.

Многие сидящие в этом 
зале -воспитанники ком- 
cu.Mo.'ia. В период его высо
кого авторитета в обществе 
зачастую повторяли, что он 
надежный и помощник,. и 
резерв, и приводной ре
мень, и... многое. многое 
другое.

А сегодня, когда этот са- 
-мый резерв испытывает 
серьезные трудности и -ну
ждается в поддержке, руку 
помощи, притом партийной, 
мы ему протягиваем робко.
■ Кое-кто даже пытается 
заигрывать с молодежью, 
наживать на ее проблемах 
политический -капитал.

Воспитаем молоде-жь на 
'СС'Циалистических принци
п ах ..— укрепим .наши пози
ции, будем надежно дер- 
'жать будущее в своих ру 
чках.

Путь к сердцу молодого 
человека сегодня во многом 
лежит через искусство. Та
кой выход для эстетическо
го воспитания студенчества 
мы нашли еще десять лет 
назад в создании межву
зовской кафедры этики и 
эстетики, в работе студен
ческого университета ис
кусств. И то, что содротив- 
ление бездуховности ощу
тимо среди нашей молоде
жи, во многом заслуга пре- 
*1одавателей этой кафедры, 
tee руководителя, профессо
ра, писателя Бурмакина 
’Эдуарда Владимировича.

Сейчас не все ладно в 
■университете искусств. Гор
кому, пцрТ'Кома.м вузов на
до дружно взяться за реше- 
'ние возникающих проблем, 
поставить дело так, чтобы 
наряду . с профессиональ
ным образованием приори
тет принадлежал культуре.

Достойное место в делах 
перестройки занимают
'творческие союзы — писа
тели, художники, работни
ки театров. Их вклад в де
ло обновления духовной 
‘жизни томичей возрастает И 
актив1Но содействует реше
нию коренных задач обнов
ления общества.

Одним словом, м-ногое 
сейчас зависит от партий
ных, профсоюзных и комсо
мольских комитетов. Чем 
крепче будет партийная 
'поддержка местной интел
лигенции, талантам, под
вижникам, чем больше бу
дет помощи самодеятельно
му творчеству, занятию 
'массовым спортом, тем бо
гаче, осмьюленнее будет 
наша жизнь, тем бережнее 
мы будем относиться к па
мятникам истории и куль
туры, к неповторимой на- 
'шей природе, т«м выше бу
дут демократизм и гуман- 
'ность в отношениях между 
•людьми.

ласти, благоустраиваются 
озера и парки, места отды- 
'ха трудящихся, совершенст
вуются технологические 
•процессы, сокраща'ются 
■'опасные выбросы, оптими- 
'зируется застройка городов 
и сел, молодеет «старый 
‘Го.мск», расширяются стро
ительство жилья, коопера
тивные начала в сбществен- 
'ном производстве. Ширится 
‘диапазон интересов в обла- 
'сти, культуры, не только 
■мирно соседствуют, но и в 
значительной мере долол- 
•11ЯЮТ друг друга разные на- 
'1правления в музыкальном 
^гскусстве, широка гамма 
'проблем в наших театрах, 
■их репертуар стал более 
иублицистическим, ярче 
•палитра художественного 
поиска.
• Бее это наполйяет нашу 
жизнь иным духовным со
держанием, делает общест
венное мнение наполнен- 
■ны.м, динамичным, созида
тельным. Энергия общест
венно значимых процессов 
■в области духовной жизни 
■создает необходимый фон 
■для активного развития пе
рестройки.

Словом, пора обновле
ния, начатая апрельским 
(1985 г.) Пленумом ЦК
'КПСС, вызвала раскредо- 
щейие народной, инициати
вы. Б поток сбщественных 
сил, действующих во имя 
'перестройки, вливается дви
жение общественной, соци
альной и экологической са
модеятельности.

■Бместе с тем время по
казало, что у немалой ча
сти самодеятельных акти- 
■вкстов имеет место идей
ная незрелость, а действия 
противоречивы и непосле
довательны. Под флагом 
демократии и гласности 

■ легко и очернить все, ;ja- 
щищая свои эгоистические 
интересы. Надо смело идти 
к ним, убеждать, отстаи
вать идейную позицию. Вы- 
'жидание, беспринципное 
'поддакивание, заигрывание 
с отдельными группами . — 
'ЭТО не в духе нашей ленин
ской партии.'
' В последнее время Ĥa 
первый план, в центр раз
вернувшихся дискуссий вы
двинулись вопросы рефор
мы политической системы. 
Да и по своей значимости 
для перестройки это сейчас, 
'несомненно, главный воп
рос.
' В стране завершилось 
'збе^ждение двух первых 
'политических,, ‘документов, 
начинающих перестройку 
■политической системы, — 
проектбв Законов об изме- 
■нениях и даполнениях к

(Конституции СССР и о вы- 
(борах народных депутатов 
(СССР, которые рассмотре
ны на ноябрьском Пленуме 
■ЦК КПСС и приняты на 
сессии BepxiOE'Horo Совета 
lOCOP. В их обсуждение 
включились и трудящиеся
(Чашей области. Они выска
зали 987 замечаний, пред- 
(ложений, поправок.

•Но надо сказать и об 
имеющей место однобоко
сти понимания многими на
шими людьми сути демо
кратии. Прежде всего, де- 
•мократия есть выявление 
мнений, принятие реше^ний 
в соответствии с этими мне- 
•ниями, волей людей и, на
конец, активная работа по 
исполнению принятых ре
шений, ответственность за 
■их реализацию. Так нас 
учил Ленин.

Демократизацию общест
ва нельзя противопостав
лять дисциплине и порядку 
в труде. Грош цена такой 
демократии, если люди не 
прибавляют в делах, а да
же, напротив, трудятся и 
учатся менее старательно, 
•Хочется подчеркнуть, что 
реальное дело, конечный 
результат — судья всякой 
демагогии. Это одинаково 
относится и к руководите
лям, и к кадрам массовых 
профессий.

Какие напрашиваются 
выводы и требования в пер
вую очередь к партийной, 
идеологической работе? Со
единить слово с делом. 
(Партййные комитеты не по 
•форме, а по сути должны 
стать политическими и 
•идейными лидерами. На
учиться соединять интере
сы различных групп, устра- 
•нять разногласия, объеди
нять всех искренних сто
ронников перестройки.

Б теоретическом осмыс
лении этих вопросов мы 
рассчитываем на сложив
шиеся в Томске школы ис
ториков, философов, эконо
мистов, других гуманитар
ных наук. Бозглавить эту 
работу призван государст
венный университет, его 
■руководители, профессора, 
тт. Макушкин Ю. С., Пет
ров Ю. Б.

Как никогда, сегодня ну
жны точные, достоверные 
Знания об обществе, в ко- 
торо'м мы живем, его рагио- 
'нальных особенностях, о 
Противоречивых процессах, 
происходящих в обществен- 
НО.М сознании и экономике, 
о прошлом и настояще.м, 
нужен и безбоязненный про
гноз на будущее. Важную 
свою роль в этом деле дол
жны сыграть средства мас
совой инфор.мации.

ГЛАСНОСТЬ — СРЕДА РАЗВИТИЯ 
ДЕМОКРАТИИ, ВАЖНЫЙ ФАКТОР 

ПОВЫШЕНИЯ АКТИВНОСТИ 
НАШЕГО ОБЩЕСТВА, 

ПРИВЛЕЧЕНИЯ ТРУДЯЩИХСЯ 
К ПЕРЕСТРОЙКЕ

ДЕМОКРАТИЗАЦИЯ ОБЩЕСТВА — 
ЦЕЛЬ, ПРЕДМЕТ И КАТАЛИЗАТОР 

ПЕРЕСТРОЙКИ

'  Проблемы демократиза
ции, гармонизации в отио- 
Жениях людей были в цент
ре внимания областного ко
митета партии. В эти годы 
'мы проходили сложную на
уку и практику самопозна
ния в демократии. Надо 
•прямо сказать, что процесс 
этот для многих партийных 
•комитетов оказался труд
ным. Но им придется упор
но овладевать.

Перестройка разбудила 
общественную активность 
'людей. За эти годы возник

ли организации женщин, ве
теранов, инвалидов, фонды 
'культуры, детский, мило- 
■сердия, десятки других. Все 
хотят не только знать обо 
■всем, но и влиять на проис- 
'ходящее. От постановки 
■вопроса общественные орга- 
(лизации, самодеятельные 
■объединения переходят к 
:конструктИЕ^ной, созидатель- 
■ной деятельности.
' Оживает Ушайка, 'по-но- 
•вому рассматриваются про
блемы крупнейшего водо- 
'сооружения в соседней об-

Демо'кратизации, как из
вестно, нет и не может 
быть без гласности. Разви
вая гласность, мы способст
вуем повышению действён- 
•ности человеческого факто
ра, реализации ленинского 
•указания _о том, что массы 
■должны знать все, обо всем 
судить и на все идти созна
тельно. Гласность — это 
•стиль па'ртийного .комитета.

Обком, горкомы, райко
мы партии стремились соз
дать в деятельности пар
тийных, советских и обще- 
•ственнЫ’Х организаций,
средств массовой информа
ции обстановку открытости, 
повысить уровень инфор- 
|г(1И;рованнрсти паселения, 
предоставить трудящимся 
реальную возможность вы
сказывать свое мнение по 
любому вопросу обществен
ной жизни, партийной и го
сударственной деятельно
сти.

Б этих целях использо
вались единые политдни, 
пропагандистские группы, 
информационно - политиче
ские конференции, вечера 
•вопросов и ответов, а так
же телевизионные «прямые 
линии». Люди стали боль
ше получать информации о 
проходящих в стране и об
ласти политических, соци
альных и духовных процес
сах, экологической обста
новке.

Бее население области 
имело возможность ощу
тить откровенность, прямо
ту и открытость отчетно- 
выборной кампании, накал 
страстей, столкновение мне- 
•ний, которые адекватно от
разились в содержании и 
тональности газетных вы
ступлений, радио- и телеви
зионных передач.
• Но все сделанное—-толь
ко начало. Значительные 
массивы информации ехце 
■остаются недоступными ши
рокой общественности, не 
'используются для целей 
ускорения, повышения по- 
'лит1Ической культуры масс, 
кадров управления.
' Приходится признать, что 
гласность не стала нормой 
'жизни многих трудовых 
коллективов. Не всегда до
водятся до населения про
екты решений советских и

хозяйственных органов, за
трагивающих его интересы, 
зачастую не выявляется от
ношение людей к намечае
мым мерам. Б результате 
возникают конфликтные си-' 
туации: то из-за места за
кладки жилого дома, учеб
ного корпуса, TQ из-за стро
ительства гаража, то из-за 
возведения еще какого-либо 
объекта.
' Развивая накопленный 

. опыт, следует смелее идти 
на открытый диалог с людь
ми. Пример подают работ
ники управления областно
го уровня. Б . 1986—1987 
году по Томскому, телеви
дению только один раз вы- 
с'тупил секретарь обкома. 
Б 1988 году секретари об
кома провели перед объек
тивами телекамер в общей 
сложности более 15 часов. 
'Причем это были не вы, 
'ступления-монологц, а
'«прямые линии» с ответа
ми на вопросы телезрите- 
'лей.

Эту работу надо углуб- 
Пять и расширять. Пленум 
'обкома дал установку на 
'прямые трансляции заседа- 
'ний сессий Советов, кол- 
'легий управлений и ве- 
‘домств, собраний, организо- 
'вать регулярно действую- 
'щие пресс-центры. Однако 
'перевести эти рекоменда
ции в плоскость практиче- 
Ьких действий обкому 
'партии, его отделам не 
'удалось.
' На наш взгляд, не ис- 
'черпаны возможности на
глядной агитац'ии.
' Бажно поднять качество 
устного политического ин- 
■формирования, следует 
больше предоставлять ини
циативы районньш и город
ским парторганизациям в 
■выборе темы политдней. 
Привлечении докладчиков, 
'лекторов партийных коми
тетов и общества «Знание».

Сегодня о.собенно свежо 
■и актуально звучат слова 
'Б. И. Ленина, что печать 

это «центр п основа по
литической организации», 
могущественнейшее орудие 
■идейного ВЛИЯНИЯ! полити- 
'ческого руководства обще- 
'ством, одно из средств осу

ществления социалистиче
ской демократии.

Журналисты наших га
зет, телевидения и радиове- 
5Цания являются одним из 
крупных отрядов идеологи
ческих работников. Они 
многое едела.чи и •делают 
д,ля консолидации общест- 
■венных сил вокруг идей и 
принципов перестройки, 
■ссущаствления областных 
социальных программ.

Гласность как средство 
воздействия на людей не 
следует отождествлять с 
удовлетворением обыватель- 
'ско.го любопытства. Здесь 
требуются мера, оператив
ность и упреждение. Всему 
этому №ь1 учились в ходе 
активной работы по инфор
мированию людей.

Пока же в этой работе 
нередки сшибки, поверхно
стный подход, менторский 
'тон, недостаток глубины и 
'конструктивности. С трудом 
прсбийается плюрализм 
мнений, практически отсут- 
'ствуют дискуссии, замед
ленно преодо'леваются уста
ревшие приемы, инертность 
в работе у некоторой части 
'редакционных коллективов 
'и журналистов.
' 'Не все партийные коми
теты умело направляют 
свой печатный орган, под
держивают с ним повседне
вные рабочие отношения. 
Нередко вместо товарище- 
'сксго совета, помощи, кон
структивной критики преоб
ладают директивные указа
ния и недовольное брюзжа
ние, отдается предпочтение 
'звонкам и совещаниям.
' Надо признать, что и се- 
'кретаря.м, членам бюро об- 
'кома партии также не хва- 
‘тает планомерной работы с 
'журналистами. Мы сами 
'заставляем их бежать 
вслед за проблемами, не 
умеем использовать печать 
для опережающей углуб
ленной работы по раскры
тию сути проблем, надвига- 
'(сщихся лавиной ситуаций.

Обкому партии, правле
нию областной ж урнали
стской организации (т. Не
стеренко Н. Г.) необхо
димо тщательно проду
мать и организовать уче
бу журналистов, чтобы по- 
'настоящему'. квалифициро- 
‘ванно и кС|Мпетентно руко- 
'водить таким мощным и 
'«ТОНКИМ» механизмом, ка
ким являются средства мас
совой информации. ,
' Бажно nCiM04b журнали
стам выработать самостоя- 
'гельность и инициативу, 
индивидуальный . почерк, 
умение объективно анали- 
'зировать и правдиво отра
ж ать действительность, со
поставлять мнения. Но при 
этом никогда не следует за- 
'бывать, что Ж|урналистика, 
'пресса есть часть общепар
тийного дела.

Осо.бой темой, темой ши
рокой гласности Д0ЛЖ1НЫ 
стать овладение политиче
скими методами руководст- 
■ва, борьба с бюрократиз-
МО.'И.

* * *
Отказ от командно-распо- 

'  рядительных функций, пе
реход партийных комитетов 
к политическим методам . ру
ке,водства — главная осо
бенность, главное требова
ние сегодняшнего дня.
' Политические методы 
означают у.мение предви
деть, тщательно прорабаты
вать планы на .перспекти
ву, иметь ко.мплексные це
левые программы района, 
'города, области. Пре^дусмот- 
реть первоочередное реше- 
,ние приоритетных задач, 
от которых зависит выход 
области на новые и, что 
особенно важно, более вы
сокие рубежи. Речь идет о 
расширении поиска, и добы
чи нефт'и, освоении вводи
мых мощностей химических 
производств, техническом 
•перевооружении машино
строения, углублении пере
работки древесины, развитии 
•энергетики и транспорта. 
•При этом главное — ори- 
•ентироваться на повыше
ние жизненного уровня, 
■удовлетворение нужд и за- 
■просов людей.
' Б  качестве первоочеред
ной социальной програМ'МЫ' 
м ы  выделяем Продовольст
венную. Гарантия ее вы- 
■по.лнения — завершение 
•строительства второй оче- 
•реди свиноко,мплекса, в на- 
(ращивании поголовья коров,
■в концентрации сил на со
оружении комплекса по от- 
(корму скота в совхозе 
(«Южный», всемерное раз
витие производства продо
вольствия в личных и кол
лективных подсобных хо
зяйствах при их глубокой 
•ко.операции и интеграции с 
совхозами и колхозами.
I Б ближайшие годы наме- 
,чается развернуть строи
тельство гибридно-селекци- 
•онного свиноводческого 
центра, еще одного-двух 
.комплексов по откорму 
.крупного рогатого скота, ре- 
•конструицию и расширение 
.мощностей на птицефабри- 
,ках и в пт.ицесовхозах. Все 
(ЭТО позволит к концу сле
дующей пятилетки выйти 
на научно обоснованные 
•нормы потребления мяса —
8 2 —83 килограмма на ду- 
•шу населения.
I Необходимо продолжить 
•работу по укреплению базы 
•хранения и переработки

•картофеля, овощей, изгото
вить на предприятиях го- 
■рода и смонтировать поточ- 
•ные .механизированные, ли
нии для их сортировки и 
фасовки, исключив тем са
мым массовое привлечение 
•горожан на овощные базы 
в зимнее время, всемерно 
повысив сохранность про- 
■дукции.

i С 1989 года разворачи
вается реконструкция Ку- 
(зовлевского тепличного 
комбината. Наряду с рас- 
■ширением теплиц для Том
ска следует начать строи
тельство тепличных ком;би- 
•натов в Колпашеве, Асине 
и Кедровом. К этому надо 
добавить организацию сети 
фир.менных ма.газинов сов
хозов по .продаже овощей, 
картофеля для обеспечения 
надежного снабжения тру- 

■дящихся этими важными 
Продуктами.
' Следующая важнейшая 
задача — в 1991 году вый
ти на уровень строительст
ва жилья в объеме 1 млн.
кв. метров в год. (Напомню, 
что в 1985 году в области 
была сдана 521 тысяча кв. 
метров жилья, нынче ожи
даем 710 тысяч. Гарантией 
этому должен быть взятый 
курс на резкое увеличение 
объемов жилищного строи
тельства не только подряд- 
ны.м, но и хозяйственным, 
и индивидуальным спосо
бом.

Строителям наряду с 
этим предстоит завершить 
стро,итёльсгво дороги Томск 
— Бакчар — Кедровый — 
Парабель, сооружение аэро
портов в четвертом нефте
добывающем районе, Кар- 
гаске и Парабели, третьей 
очереди водозабора в Том
ске, ввести котельные аг
регаты на ТЗЦ-3 и 
ГВЭС-П, ускорить строи- . 
тельство завода железобе
тонных конструкций
(ЖБК-100) треста «Томск- 
газстрой», а также мощно
стей по дополнительному 
въшуску 50 млн. штук кир
пича в объединении «Тамск- 
стрейматериалы». Наладить 
выпуск паркета, домостро1И- 
тельных узлов, отделочных 
материалов на томских 
предприятиях.

Конец пятилетки следует 
объявить годами «детства» 
—решить (или предрешить) 
все вопросы детского меди
цинского обслуживания, 
расширить стро'ительство 
детских дошкольных учре
ждений.

Третья целевая задача — 
■увеличить к концу пятилет- 
'ки производство товареш 
•народного потребления на 
'22—25 процентов, довести 
■объем платных услуг до 
'2 0 0  рублей, розничный то
варооборот до 1.500 рублей 
на человека. Понятно, что 
такие темпы роста произ
водства товаров для народа 
я  платных услуг возможны 
лишь при активном участии 
в этом всех предприятий и 
'о>р'ганиза(Ций. Значительную 
прибавку в выпуске това
ров должно обеспечить 
•дальнейшее развитие коо
перативного движения.

Б короткие сроки надо 
■создать людям необходи
мые условия производст
венного быта, избавить их 
от очередей при решении 
житейских водросов: будь
то сберкасса, парикмахер
ская, баня, рем'Онт телеви- 
■зора, детская больница или 
стоматологическая поликли
ника. Организаторами этой 
работы должны стать об
ком, горко,мы и райко.мы 
партии. Советы народных 
депут'атов.

Наша конференция подво
дит итог трехлетней работы ’ 
областного .комитета партии. 
Следует еще раз подчерк
нуть, что на плечи членов 
обкома этого состава легла 
особая ответственность — 
про'веде«(ие в жизнь перво
го этапа перестройки.. С 
полным праВ'Ом можно ска
зать, что все члены обкома 
занимали активную позицию 
и в составе обкома, и в сво
их партийных организациях.

Б дополнение к отмечен
ному В докладе следует на
звать Бы'кову Эльвиру Бо
рисовну, Журлова Павла Ба- 
сильевича — членов бюро 
0 |бк€ма, тт. Гаага Альвкса 
Давьвдовича, Черньшюва 
Але(ксан|дра Ивановича, Ми
шанина Анатолия Николае
вича, Осташову Лидию Ива- 
•невну, Афонина Петра Кон- 
стантинсвича, Мут Раису 
Федоров'иу и многих других, 
принимавших активное уча
стие в работе.

Отчеты и выборы,, кото
рые завершаются сегодня. 
Показали, что потенциал 
обкома партии не исчер
пан, активность областной 
партийной организации воз
росла; Б докладе была 
предпринята попытка анали
за, обобщения опыта рабо
ты партийных -комитетов в 
условиях перестройки. Есть 
возможность не только за- - 
крепить достигнутое, но и 
!значктельяо про^двинуться 
вперед, приче.м это продви
жение должно быть дина
мичным и весомым, как то
го требует перестройка.

С таким настроением, с 
такими планами должен 
приступить к работе обла
стной комитет нового со
става.
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Д о к л а д  ревизионной ко м и сси и
— в  отчетном периоде ре

визионная «омиссия, — ска
зал председатель комиссии 
М. Г. Николаев, — сосре
доточила внимание на осу
ществлении контроля
за исполнением партийногс 
бюджета, расходованием де
нежных и материальных 
сре^дств, постановкой рабо
ты с письмами, заявлениями 
и жалобами- тру(дяш)ихся, 
прохождением дел в обкоме 
КПСС, усилила 1в.нимание 
выполнению .резолюции XIX 
Всесоюзной партийной кон
ференции <s, 0  борьбе с бю
рократизмом».

Годс.во!! бюджет област
ной партийной организации 
составляет 8  .млн. 1 0 0  тыс. 
рублен. За счет чего он 
складывается?

Членские партийные взно
сы составляют 5 млн. 500 
тыс. рублей, или 67,9 про
цента, отчисления от прибы
ли издательства «Красное 
знамя» — 1 млн. 400 тыс. 
рублей, т. е 17,3 процента. 
Дотация ЦК КПСС — 1 млн. 
2 0 0  тыс. рублей.

Как видно, доходная часть 
бюджета состоит в основном 
из партийных взносов.

Комиссия регулярно про
веряла состояние уплаты 
членских партийных взно
сов и отчетности по ним в 
областной партийной орга
низации. анализировала по
ложение дел с уплатой взно
сов в городских и районных 
партийных организациях. На
до сказать, что райкомы 
и 1'оркомы уделяют постоян
ное вни.мание этим вснрот 
са.м, систематически рас
сматривают на заседаниях 
бюро, совещаниях работни
ков горкомов и райкомов 
партии, секретарей первич
ных партийных организаций. 
В феврале текущего года воп
рос о состоянии уплаты член
ских взносов рассмотрен на 
бюро обкома партии.

В цело.м в областной пар
тийной организации имеет 
место тенденция к улучше
нию состояния уплаты взно
сов. Если в 1986 году недо
платили взносы 5.020 чле
нов и кандидатов партии, а 
сумма недоплат составила 
25 тыс. руб., то в 1987 го
ду взносы недоплатили 
4830 человек, недоплаты 
уменьшились до 2 1  тыс. 
700 руб. За 9 месяцев это
го года недоплатили взносы 
2.612 членов и кандидатов 
партии всего 12 тыс. 300 
рубмей.

О.жако в областной пар
тийной организации немало 
ко.м.мунистов, котс.рые не
своевременно уплачивают 
партийные взносы, либо уп
лачивают их не с полного 
заработка. Наибольшее чис
ло таких коммунистов в пар
тийных организациях города 
Стрежевого, Ленинскотч) и 
Кривсшеинокого районов.

В Томской городской парт
организации выявлено 3 
случая присвоения членских 
партийных взносов. Бывшие 
секретари партийных орга
низаций объединения
«Томскстройтранс» Ряза
нов, жил ищно коммунальной 
конторы объединения «Томск- 
строй» Турова, строительно
го факультета ТИСИ Жар
ков присвоили 4,400 рублей. 
Они исключены из рядов 
КПСС. Присвоенные день
ги внесены ими в нцртийну|Ю 
кассу.

Серьезные недостатки в 
уплате членских партийных 
взносов во многом объяс
няются также слабой рабо
той ревизиошых комиссий. 
Так. к примеру, комиссией 
Верхнекетской .партийной 
организации ревизионная ра
бота плохо использовалась 
для .укрепления дисциплины 
и повышения ответственности 
ном.мунистов за выполнение

уставных требований. Там в 
течение года проверялось 
не более 30 процентов пер
вичных парторганизаций. 
Бывший председатель реви- 
зисннсй комиссии И. И. 
Шевяков практически само
устранился от выполнения 
сбязанностей.

Серьезные :нЦдостатки в 
это.м деле свидетельствуют 
и о том, что в некоторых 
горкомах, райкомах и пер
вичных партийных органи
зациях недостаточно ведет
ся Индивидуальная работа с 
коммунистами, особенно с 
моледыми. Это нередко при
водит к отрыву их от пар
тийных организаций, выбы
тию из рядов КПСС. Толь
ко за неуплату взносов и 
отрыв от партия исключены 
из наших рядов по § 8  в
1986 г. — 95 человек, в
1987 г. — 149, за 9 месяцев 
этЪго года — 151 член и 
кандидат в членьг партии.

Важным источником naip- 
тийного бюджета областной 
парторганизации являются 
отчисления денежных
средств издательство.м «Крас
ное знамя». В отчетном пери
оде в издательстве проведена 
значительная работа по обнов
лению техники и технологии 
полиграфического производ
ства, заметно улучшилось 
качество выпускаемой про
дукции.

Вместе с тем в ходе реви
зий в издательстве выявле
ны перерасход фовда за
работной платы, средств на 
почтово-телеграфные и меж- 

1Д|угород1Ные .переговоры. 
Здесь остается йиаким ко
эффициент использования 
.машин. Уровень механиза
ции труда составляет всего 
42 процента.

Как выглядит расходная 
часть бюджета? На содержа
ние партийных органов 
(в том числе с учетом сокра
щения на 30 процентов в 
обко.ме КПСС — 74, горко
мах — 123, сельских райко- 
.мах — 245, горрайкомах 
г. Томока — 81 человек, в 
первичных парторганизаци
ях — 2 2 2  освобожденных 
секретаря) предусмотрено 
4 миллиона 700 тысяч 
рублей в год, т. е 58 про
центов общего бюджета. На 
хозяйственные расходы — 
1 млн. 200 тыс. руб. (14,8 

црюцента), на партийную 
пропага.нду — 400 тыс. руб. 
(5 процентов), строительст
во и ремонт зданий — 
1 млн. 700 тыс, руб. — 21 

процент. Часть средств из 
партийного бюджета направ
ляется на переподготовку 
кадров партийных работни
ков, на повышение марк
систско-ленинского образо
вания коммунистов.

У комиссии есть все ос
нования доложить тфнфе- 
ренцин о том, что област
ной комитет партии в от
четном периоде деньги рас
ходовал экономно, проявлял 
постоянную заботу о пар
тийном хозяйстве, нуждах 
партийных комитетов й пар
тийных учреждений.

Важнейшим участком пар
тийной работы является 
анимательное рассмотрение 
писем и устных обращений 
людей в партийные комите
ты.

Как показьгоает анализ, 
,во многих письмах содер
жатся дельные предложения, 
советы по улучшению хо
зяйственной деятельясжти, 
совершенствованию стиля 
партийной работы.

В целом за отчетный пери
од сохраняется тенденция к 
ссиращению количества пи
сем и жалоб, поступающих 
в обком КПСС.

Меньше поступает писем и 
обращений о работе предприя
тий сельского хозяйства, кол
лективов учебных заведений 
о непраЕнльном поведении и

.злоупотреблениях руководи 
телей. об улучшении жилищ
ных условий. (Значительно 
меньше стало пост.\ иать 
анонимных писем. Это с»и- 
дете.льствует о том, что пер
вичные партийные органи
зации, хозяйственные руко- 
водители стали больше вни
мание уделять работе с людь
ми, оперативнее реагировать 
на их просьбы, предложе
ния и критические замеча
ния. Снижение поступлений 
писем и жалоб в обком 
КПСС объясняется также и 
тем, что секретари обкома, 
заведующие отделами, ра
ботники аппаратов горкомов 
и райкомов регулярно встре
чаются с трудящимися, уча
щейся молодежью и други
ми слоями населения. Их 
вьиступления на единых по- 
л.итднях, по радио и теле
видению позволяют ЛЮ1ДЯМ 
получить ответы на волну
ющие их вопросы, как го
ворится, из первых уст. 
Многие жалобы и просьбы 
разрешаются секретарями и 
заведующими отделами об
кома на личных приемах 
трудящихся.

Вместе с тем все еще 
большим остается поток пи
сем в обком партии.

'В ходе перестройки, с 
повышением требовательно
сти и расширением гласно
сти возросло количество пи
сем с кодтикой партийных, 
советских, профсоюзных ра
ботников, писем с предло
жениями по улучшению их 
работы. Е1сли в 1986 г. в 
обком поступило 96 таких 
писем, то в 1987 г .— 122, за 
1 1  месяцев этого года — 
128.

Особую озабоченность вы
зывают письма с жалобами 
на неправильные действия 
и йлоупотребления руково
дителей — членов КПСС. 
В отчетном периоде по ито
гам рассмотрения таких пи
сем вынесены строгие пар
тийные взыскания за зло
употребления служебным 
положением в личных це
лях я  грубость с подчинен
ными директору мясокомби
ната Козлбву, за нарушение 
жилищного законодательст
ва—управляющему трестом 
«Тс'.мскэнергострой» Труши
ну, за пьянство — предсе- 
дате.лю профкома совхоза 
«Туигуссвский» Паршакову. 
К сожалению, такие приме
ры можно продо.чжить и 
дальше.

Среди писем, поступающих 
в обком партии, имеются и 
повторные. Правда, их нем
ного — всего 2—3 процен
та от общего количества. 
Но по ним особенно ввдно, 
как живучи бюро1кратизм, 
волокита, равнодушие к лю
дям со стороны отдельных 
хозяйственных руководите
лей, партийных и советских 
работников. Так, к примеру, 
неоднократно об,ращались 
трудящиеся совхоза «Крас
ное знамя» Томского района 
с жалобами на гру'бость, 
личные злоупотребления, 
Пресле(Дования за критику 
со стороны теперь бывшего 
руководителя этого коллек
тива Редкачева Н. И. Фак
ты подтверждались, но ру
ководители района « работ
ники отдела обкома КПСС 
продолжительное время 
должных мер для оЗ(Доров- 
ления обстановки в коллек
тиве не принимали.

Много писем в обком 
КПСС было направлено ра
ботниками мастерской
«Томскреставрация» о нре- 
следрвании за критику и 
развале работы бывшим на
чальником мастерской Зи
миным. Теперь сн освобож
ден от работы, но коллек
тив понес немалые издер
жки.

Непринятие своевремен
ных .мер облисполкомом и 
облагрспро.мом по , коллек- 
тивно.му письму работников 
мёхколснны 159 треста 
«Томскэнергострой» о не
удовлетворительных усло: 
ВИЯХ работы вызвало обос
нованное возмущение лю
дей и повторное их обраще
ние в ЦК КПСС.

'В некоторых (Партийных 
коллективах нарушаются 
сроки рассмотрения писем 
трудящихся. Преж;де всего 
это относится к Томскому и 
Стрежевскому горкомам. 
Кривошеинокол^у, Парабель- 
скому и Ленинскому райко
мам партии.

Особо необходимо оста
новиться на служебной кор
респонденции. Около 30 про
центов всех обращений в 
обком составляют письма по 
хозяйственным вопроса.м.

Так, к примеру, за 11 
месяцев текущего года 42 
пись.ма и телегржммы свя
заны 1C неудовлетворитель
ной отгрузкой продукции 
Томским нефтехимическим 
KCMeKHaToiM, 26 — с нерит
мичной отгрузкой маномет
ров, 2 2  — электрод'вигате- 
лёй, 17 — подшипников, 30 
— лесопродукции.

Нужно отметить, что мно
гие из этих писем можно 
было бы направить на ис
полнение облисполкому, гор
исполкомам и райисполко
мам.

Ревизионная комиссия не- 
сднонратно анализировала 
работу с письмами я  жало
бами в редамщи газеты 
«Красное знамя». Редактор 
Н. Г. Нестеренко, парторга
низация редакции с пспи- 
.манием относятся к крити
ческим за.ме!чаниям и пред
ложениям нашей комиссии, 
принимают меры для улуч
шения работы с письмами и 
жалобами, поступающими в 
ре;да»цию. Большая работа 
с людьми проводится обще
ственной приемной газеты. 
Положительную роль игра
ет систематическая инфорь 
мация о поступа'ющих в га
зету письмах, жалобах и о 
принятых по ним мерах.

Вместе с тем комиссия 
отмечала, что ниже своих 
возможностей работали с 
письмами отдел пропаганды 
и агропромышленный отдел. 
В редакции не налажен учет 
личного приема трудящихся.

Одни.м из направлений 
работы ревизионной комис
сии является контроль за 
прохождением дел.

В обкоме партии постоян
но улучшается работа с 
партийными документами. В 
январе т. г. на заседании 
секретариата рассмотрен 
вопрос «О мероприятиях по 
дальнейшему совершенство
ванию работы с партийны- ‘ 
ми доку.ментами в аппарате 
обкома КПСС». В ходе пере
стройки партийной работы 
резко сократилось количе
ство засоданий бюро обко
ма, секретариата. В теку
щем году по сравнению с 
1985 годом в райкомы и 
горкомы направлено в два 
раза меньше постановлений.

В отчетном периоде была 
хорошо организована рабо
та с документами в отделах 
лесной промышленности, 
промышленно - транспорт
ном отделе.

Наряду с этим имели ме
сто факты, когда отделы 
сельского хозяйства и пи
щевой промышленности, от
дел нефтяной, газовой про
мышленности и геологии и 
некотсрые другие готовили 
постановления с нарушени
ем установленных сроков.

Несвоевременно возвра
щали постановления обкома

КПСС Томский горком, Ко- 
жевниковский и Бакчарский 
райкомы партии. С большой 
задержкой представляли 
свои решения в обком 
партии Стрежевской горком 
и Кировский райком. В не
которых райкомах неопера
тивно рассматриваются де
ла ПС приему в партию и 
персональные дела комму
нистов.

Общему отделу необходи
мо усилить контроль за ра
ботой отделов обкома пар
тии с письмами и жалоба
ми, организацией личного 
приема трудящихся и про
хождением дел. Добиться 
во всех отделах более высо
кой культуры работы с до
кументами: строгого соблю
дения установленных сро
ков их подготовки, доработ
ки, полного и в сроки ис
полнения, овоевременног( i 
возвращения их из г о р к о -  
.мов и райкомов.

В отчетном периоде ре 
визиояная комиссия находи
ла и использовала новые 
формы работы, работала в 
более тесном взаимодейст
вии с отделами областного 
комитета партии. 1Предсе- 
датель комиссии, а под его 
отсутствии заместитель пред
седателя достоякно' прини
мали участие в заседаниях 
бюро обкома. Практикова
лись комплексные /провер
ки уплаты членских взносов 
в районных и первичных 
партийных организациях. В 
них принимали участие как 
члены ревизионной комис
сии, так и ответственные ра
ботники финансово-хозяйст
венного отдела обкома 
КПСС. Проводились сов.мест- 
ньге заседания ревизисн- 
ной комиссия, отдела орга
низационно-партийной рабо
ты и финансово-хозяйствен
ного отдела. На таких засе
даниях расс.мотреиы вопро
сы работы ревизионных ко
миссий Советской, Верхне
кетской. Асиновской район
ных партийных организаций, 
заслушаны итоги проверки 
финанссво-хоалиственной де
ятельности издательства 
«Красное знамя». (11овмест. 
но с отделами обкома псд- 
готовлены и проведены се- 
М1Инары-совещания с пред- 

■оэдателями .рев(к(зис1Н|НЫХ1 ко
миссий в Томске, Колпаше- 
ве, в Шегарском районе. 
Ревизионная комиссия уси
лила методическую помощь 
районным и городским ре- 
визисиным комиссиям.

— Вместе с тем,—отметил 
М. Г. Николаев, — в работе 
комиссии были просчеты и 
упущения. Ревизионная ко
миссия недостаточно осу
ществляла контроль за де
мократизацией внутрипар
тийной жизни,’ очищением ее 
от бюрсжратических насло
ений. Нам не удалось ока
зать необходимую помощь 
ревизионным комиссиям го
родских и районных пар
тийных организаций в рас
ширении гласности их ра
боты. Отдельные члены ко
миссии работали без долж
ного напряжения. -За это 
подвергались критике тт, 
Реннит А. И., Борисов А. И., 
Жа1рков А. И. и некоторые 
другие. Мне, как председатег 
лю комиссии, не удалось ор
ганизовать каждого члена 
комиссии на более активную 
работу.

В заключение докладчик 
высказал убеждение в том, 
что новый состав ревизион
ной комиссии добьется боль
ших результатов и внесет 
достойный вклад а выполне
ние решений XXVII съезда 
КПСС!, XIX Всесоюзной пар
тийной конференции и XXI 
областной партконференции.

в о к р у г  о б л а с т и — н а  л ы ж а ж
ТОМИЧИ ВНОВЬ ПРИНИМАЮТ УЧАСТИЕ ВО ВСЕСОЮ ЗНОМ КОНКУРСЕ ГОРОДОВ

Нынешняя зима не балует пока томских любителей 
лыжного спорта: маловато снега, н лыжня в некоторых 
местах уже протерта «до дыр», до земли. Томск давно 
подружился с лыжами, является многократным лауреа
том (Всесоюзного конкурса городов. Вот и нынче города 
и районы нашей области уже включились во Всесоюзный 
Конк>фс «Лыжня-89 зовепг!». Но это—традиция, а что 
нового готовит нам нынешний лыжный сезон? С этим во
просом мы обратились к Петру Михайловичу ДАНИЛЕН- 
'КО, заведующему отделом массовых видов спорта обла
стного совета ВДФСО профсоюзов;

— Лыжный спорт, безу
словно, один из самых по
пулярных в нашей области, 
совершенно точно — самый 
массовый и эффективный. 
Чистый лесной воздух, от
личный заряд бодрости, за
калка . от простуд, хорошее 
настроение — все это дарят 
нам лыжи. А глав1Ное—осо
бых приготовлений не нуж
но, инвентарь простой: лы
жи, палки да ботинки.

Но, чтобы увлечь томи
чей в постоянный поход за 
здоровьем, мы считаем, нуж
но поставить перед людьми 
цель. В прошлом год;у лю
бители лыжного спорта жи

во откликнулись на объяв
ленный символический пере
ход Томск — Москва — 
Калгари (Томок, кстати, стал 
инициато,ром Всесоюзного 
символичеокого лыжного 
пробега до Белой Олимпиа
ды). В этом году мы пред
лагаем новый лыжный пе
реход «Томское кольцо». 
Длина границ нашей обла
сти — 3,5 тысячи километ- 
'ров. Вот эту символическую 
дистанцию мы ' предлагаем 
пройти томичам к 4 марта 
1989 года, дню открытия 
IX зимней Спартакиады на
родов РСФСР.

Ч  АТЛ ЛТ.Мт

— Кто может принять 
участие в конкурсе - пере
ходе? .

— Все желающие без 
ограничений в возрасте и 
месте жительства. 3,5 ты
сячи километров — для то
мичей дистанция не очень 
длинная. Коллектив круп
ного завода мог бы сообща 
прюйти его за два-три мас
совых выхода. Поэтому мы. 
решили, что ссревнсшться 
будут :Небо,льшие команды; 
семья, бригада, класс, учеб

ная группа. Нужно только 
зарегистрироваться в прово
дящей организации (рай- 
(!нные и городские советы 
ВДФСО профсоюзов, кол- 
1СКТИВЫ физкультуры, спор- 

111 вные клубы) и начинать 
'IIсчет дилометроа здсфо- 
И1.Я, Впрочем, часть команд 
в районах уже стартовала в 
к'онкурсе в начале декабря.

Команды, первькми завер
шившие переход в 3,5 ты
сячи километров, награжда
ются набором спортивного 
инвентаря, памятными дип- 
лома.ми, вымпелами област
ного совета ВДФСО. Это 
будут пять первых команд 
семей, пять бригад Томока, 
пять бригад районов облас
ти, пять учебных групп и 
пять классов.

— В массовых отчетах о 
лыжных стартах порой по
являлись приписки, разду
тые цифры. Не грозит ли 
это конкурсу?

— Приписки возникают 
при массовых стартах, ког
да и сосчитать точно очень

трудно. В небольших 
командах обманывать неко
го. Тем более что наших 
победителей мы собираемся 
пригласить на томский ма
рафон (он состоится в мар
те). «Случайных чемпионов» 
у нас, наверное, не будет.

Еще мы надеемся, что 
наш конкурс, посвященный 
не только IX Спартакиаде, 
но и 385-летию Томска, не 
станет чисто лыжным. Про
двигаясь вдоль границ на
шей области, вы «осмотри
тесь по сторонам», узнаете 
М1НОГО нового об истории, 
достопримечательностях и 
сегодняшней жизни нашего 
края, районов, по которым 
проходите сейчас. Вот — 
старейший Кожевниксвсяшй, 
вот — самый дальний Алек
сандровский, вот — нефия- 
ной Каргасокский.

Так что, берите карту — 
и в путь! Ждем со<^щений 
о вашем финише с «Томско
го кольца».

Интервью провел 
С. СИМОНОВ.

ПОГОДА
Сегодня — облачно с 

прояснениями, местами сла- 
бь1Й снег, ветер перемен
ный, 5— 10 метров в секун
ду, температура 18—23, по 
югу 8 — 13, в Томске без 
ссадмав, 1 0 — 1 2  градусов 
мороза.

18 и 19 декабря — об
лачно с прояснениями, ме- 
ста.ми слабый снег, слабые 
.метели, ветер западный, 7 
— 1 2  метров в свкун|ду, тем- 
перату(ра ночью 17—22, ме
стами до 28, днем 8— 13, 
местами до 18 градусов мо- 
■роза.

Т е л е в и д е н и е
СУББОТА, 17 декабря
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.30 — 

Концерт. 8.55 — «Отчего и по
чему?». 9.25 — Играет Н. Вла
сенко (фортепьяно). 9.55 —

Домашняя академия. 10.25 — 
Мультфильмы. 10.55 . — «Де
сять лет из жизни Валерия 
Чкалова». Документальный 
телефильм. 12.00 — «В стра
нах социализма». 12.30 — На
родные мелодии. 12.40 — «Для 
всех и для каждого». 13.10 — 
«Сегодня в мире». 13.30 — «И 
в шутку, и всерьез». 14.00— 
«В мире животных». 15.00— 
«Перестройка и культура». 
16.00 — «Пятое время года». 
Музыкальная программа. 18.00
— Телемост Москва — Сток
гольм. 19.15 — Документаль
ный фильм. 19.25 — «Впервые 
на экране ЦТ». «Плюмбум, или 
Опасная игра». Художествен
ный фильм. 21;00 — «Время». 
21.35 — «Прожектор пере
стройки». 21.45 — «В суббо
ту вечером». Два портрета на 
звуковой дорожке; Изабелла 
Юрьева, Вадим Козин. 22.45
— «Монтаж». Молодежный те
лефельетон. (Ю.15 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.(Ю — Утренняя гимнасти
ка, 8.15 — Студия представля
ет... 9.00 — Телевизионный
театральный абонемент. Дра
ма М. Ю. Лермонтова «Маска
рад». 10.35 — «Страницы ис
тории». 11.05 — Прогресс. Ин
формация. Реклама. 11.Й — 
«Живи, Земля!». 12.55 — «Пе

дагогика для всех». Курс 2-й. 
Передача 11-я. 13.10 — «Оче
видное — невероятное». 14.10 
— Фильмы-призеры фестиваля 
неигрового кино в г. Свердлов
ске. «Леший, исповедь пожи
лого человека» (Свердловская 
киностудия). 14.30 — «Наш ян
тарь». 15.15 — Премьера до
кументального фильма. «П. С. 
Постскриптум». 15.25 — Поет 
П. Бурчуладзе. 15.50 — «Част
ная жизнь». Художественный 
Фильм с субтитрами. 17.30 — 
Мультфильм. 17.40 — «Дороги 
наших детей». Документаль
ный фильм. 18.00 — «За безо
пасность движения». 18.05 — , 
Фигурное катание. Чемпионат 
СССР. 20.00 — «Спокойной но
чи, малыши!»

ТОМСК
20.15 — Дневник XXI обла

стной партийной конференции.
МОСКВА

21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектов перестройки».
21.45 — Хоккей. Международ
ный турнир на приз газеты 
«Известия». Сборная Финлян
дии — сборная ЧССР.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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Т е а т р
ДРАМЫ

17 декабря. «Миссис Пайпер 
ведет следствие» — ig.

18 декабря. «Ну, волк! Ну, 
молодец!» —  12. «Метель» —
19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
18 декабря. «Анчутка» —  12, 

15,
КУКЛЫ и  АКТЕРА

17 декабря. «Царь-скиталец» 
—  11. Премьера «Стеклянная 
клетка» —  19.

к о н ц е р т н ы й  з а л
УНИВЕРСИТЕТА

20, 22 декабря. «Черный че
ловек» — 20-30. Тел.3-21-63.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
17 декабря. «Любовь из Пас

сажа» -г  9-10. 10-40, 12-20, 14, 
18-20, 20, 21-35. «Мока безум
ствует мечта» —  16.

18 декабря. «Любовь из Пас
сажа» —  9-10.-12-20, 14. 18-20, 
20, 21-35. «Пока безумствует 
мечта» —  16. «Морозно» —  
10-40.

имени М. ГОРЬКОГО
18 декабря. «Дорогое удо

вольствие» —  8-40, 10-20, 12.
13- 40, 15-20, 17, 18-40, 20-20.22.
«Наблюдатель»— 9, 10,50, 12-40,
14- 30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«...И другие» — 15, 16-10. «Объ
явлен врагом народа» —  17-20, 
18-30.

«ОКТЯБРЬ»
18 декабря. «Меня зовут Ар

лекино» (две серии) —  8-30, 
11, 13-30, 16, 18-30, 21. «Меня 
зовут Арлекино» (две серии)
—  12, 14-30, 17. 19-30, 22.
Мультсборник —  10-30.

«ПИОНЕР»
18 декабря. Мультсборник 

«Обезьянки и грабители» —  
9, 10-40.1 «Человек-амфибия* —
12- 20, 14-20, 16-20. «Кинг Конг 
жив» (две серии)—18-20,20-40.

«СИБИРЯК»
18 декабря. «Ералаш»— 9-20. 

«Кинг Конг» (две серии) —  11,
13- 30. «Ассоциация злоумыш
ленников» —  16. 18. 20, 22.

имени И. ЧЕРНЫХ
18 декабря. «Каи отец и сын»

—  9, 10-50. 12-40. 14-30. 16-20, 
18-10, 20, 21-40. «Вы чье, ста
ричье?» —  9, 11. 15, 17. 19, 21. 
«Снежная королева» —  13.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
17 декабря. Мультсборник 

«Попугай и боцман» —  13, 15. 
«Черный монах» —  17, 19, 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

18 декабря. «.Старик Хотта- 
быч» — 10-20. «Работа над
ошибками» 
нее шоссе»

14, 18, «Утрен-
12, 16, 20.

19 декабря
Томская областная фи

лармония
Малый концертный зал
(пр. Ленина, 75)

ВЕЧЕР
ф о р т е п ь я н н о й

МУЗЫКИ
)Б црсграмме — произве

дения А. Моцарта, К. Де
бюсси, О. Мессиана.

Исполнитель — заслу
женная артистка Литов
ской ССР, лауреат всесоюз
ного и международного. 
конкурсов Муза РУВАЦ- 
КИТЕ (г. Вильнюс).

Начало — в 19 час. 
30 'МИН.

18 декабря
Малый концертный зал 

СИМФОНИЧЕСКИЕ 
КОНЦЕРТЫ

(для старших школьников).
«М. Ю. Лермонтов и 

музыка».
Дирижер — Михаил СО

БОЛЬ. .
Программу ведет Мари

на с а и ф у Лл и н а .
Начало — в 14 и 16 ча

сов.
Действителен абонемент

№ 2 .
Конструкторское бюро 

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение вакантной долж
ности начальника экспери- 
(ментального производствен
ного участка.

Квалификационные требо
вания к кандидатам: образо
вание высшее или среднее 
техническое, стаж работы по 
специальности не менее 5 
лет.

Срок подачи заявлений на 
конкурс — 1 месяц со дня 
опубликования объявления в 
газете.

За справками обращаться 
по телефонам 99-86-39, 
4-40-65.

КУЛЬТУРНО^МОЛОДЕЖНЫИ ЦЕНТР «ЛИДЕР» 
ДКнТ ГПЗ-5 СОВМЕСТНО С ЛЕНИНГРАДСКИМ 
МОЛОДЕЖНЫМ ЦЕНТРОМ КРАСНОГВАРДЕЙСКОГО 
р а й о н а  п р е д с т а в л я ю т  для молодежи г. Томска и 
гостей нашего города

группы « п и к н и к »  и «ТАКСИ»
Концерты состоятся в.ДКиТ Ш З-5.
Начало: 23 декабря — в 18 и '20 часов,
24 декабря — в 16, 18 и 20 часов.
25 декабря — в 14, 16, 18 и 20 часов.
Заявки лринимаются по телефону 2-29-49.

1 — 8  января В ресторане «Томь» 
службой «Весна»

НОВОГОДНИЕ БАЛЫ-КОНЦЕРТЫ 
«РУССКАЯ ЗИМА»

В программе — большие и разнообразные танце
вально-развлекательные шоу с участием артистов раз
ных жанров.

Начало представлений — в 19 часов.
Билеты продаются в спорткомплексе «Томь», 

ЦУМе, ресторане, Зале торжеств |(ул. Беринга, 9).
Принимаются коллективные заявки.

С НАСТУПАЮЩИМ НОВЫМ ГОДОМ!
Будьте счастливы, дорогие товарищи!
Будьте здоровы и уверены в себе!
Пусть будут счастливы ваши близкие и друзья!
А они будут счастливы, если вы проявите к ним 

внимание и заботу!
'Не забудьте поздравить их со сказочным праздни

ком, полным надежд на исполнение самых прекрасных 
встреч и очень значи'тельных событий!

Вам следует только взять перо и на одной из кра
сивейших открыток написать от чистого сердца ваши 
пожелания.

Поступили в продажу новые серии новогодних от
крыток, конвертов, интересных марок — воспользуй
тесь ими!

Телеграмму можно послать на художественном 
бланке.

Поздравительную телеграмму со сроком вручения 
нужно составить и подать заранее, вручат ее в назна
ченный вами день.

Напо.минаем вам', что прием праздничных поздрави
тельных телеграм1м с указанием срока вручения прекра
тится 28 декабря, местных поздравительных теле- 
граМгМ — 29 декабря.

'При отправлении телеграмм указывайте номер отде
ления связи.

Успехов вам!
Томский почтамт.

Томский ордена Октябрьской Революции и ордена 
Трудового Красного Знамени государственный универси
тет нм. В. В. Куйбышева ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на за
мещение вакантных должностей профессорско-преподава
тельского состава:

заведующих кафедрами теоретической физики (про
фессор), экономики промышленности, теории функций, 
алгебры:

профессоров кафедр теоретической и небесной меха
ники (0,25 ставки), истории СОСР досоветского периода;

доцентов кафедр общей физики (3), эксперименталь
ной физики (3), истории философии и логики, полупро
водников и диэлектриков, экономики промышленности, 
теории функций (2 ), алгебры, общей математики, русско
го языка;

старших преподавателей кафедр немецкого и француз
ского языков, физвоспитания, организации и планиро.ва- 
ння промышленных предприятий;

преподавателей кафедр немецкого и французского' 
языков, английского языка, физвоспитания;

ассистентов кафедр неорганической химии, педагоги
ки и психологии, общей математики (0,5 ставки), совет
ской литературы, программирования и информатики.

Документы на конкурс принимаются в течение меся
ца со дня опубликования объявления в газете по адресу; 
634010, Томск, пр; Ленина, 36. университет, ученая 
часть.

Томское монтажное уп
равление треста «Сиб- 
электромонтаж» КУПИТ по 
безналичному озсчету новые 
микроЭВМ; ' «Искра-1030», 
ЕС-1841, ЕС-.1842, 1ВМ-РС

(производство США), «Ро- 
ботрон 1910» (производство 
ГДР).

С предложениями обра
щаться по тел.- 5-16-80 
5-22-28.

Ректорат, общественные 
организации, кафедра тех
нологии лекарств Томского 
медицинского института с 
глубоким прискорбием из
вещают о скоропостижной 
кончине ветерана фарма
цевтического факультета

толстопятовои
Нины Филипповны,

последовавшей 14 декабря, 
и выражают искреннее со
болезнование родным и 
близким покойной.

Коллектив СКТБ геофизи
ческой техники выражает 
глубокое соболезнование 
А. А. Сваровскому по слу
чаю кончины матери 

СВАРОВСКОИ 
Марии Ивановны.

Жена, дети, внуки с глу
боким прискорбием изве
щают о смерти горячо лю
бимого

ВОРОШИЛОВА 
Сергея Саанновича.

Вынос тела — 18 декаб
ря, в 14 часов, из кварти
ры покойного (ул. Сибир
ская, 92, кв. 8).

Администрация и проф
союзный комитет Томского 
предприятия Роскультторга 
выражают глубокое соболез
нование работнице О. В. 
Рязановой по поводу смер
ти дочери

ТАНИ.
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Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
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